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Chers membres de la Fédération, 

C’est une page qui se tourne. Après presque une décennie de présidence de Vincent COTTINEAU, j’ai 
eu l’immense honneur de prendre le relais lors de l’Assemblée Générale 2022 à Champs-sur-Marne 
et j’essayerai d’être à la hauteur de cette fonction et de vos attentes. 

Je tiens à saluer l’ensemble de son implication, ses actions, ses combats et son gouvernance sur des 
divers sujets pour notre Fédération durant ces 15 dernières années en tant que membre du Conseil 
National et pour ses 9 années de présidence. Un grand merci à Vincent. 

Un nouveau Conseil National, c’est aussi des nouvelles personnes, des nouvelles énergies et des 
nouvelles idées dans l’intérêt des membres de la Fédération. Le renouvellement est vital pour la 
Fédération. Il est vrai que ce nouveau Conseil National a mis du temps à se mettre en place et à 
être entièrement opérationnel. Puisque nous sommes avant tout des bénévoles. Et le bénévolat doit 
rester un plaisir. 

L’année 2022, était l’année de l’Education des enfants Sourds avec l’organisation du Congrès National 
de la Fédération à Ramonville-Saint-Agne, près de Toulouse, en octobre 2022, dans un contexte 
très tendu au sein des PEJS LSF. Ce qui ressort de ce congrès, c’est qu’il n’existe effectivement pas 
de choix linguistique et que la langue des signes doit être donnée tout enfant sourd dès son plus 
jeune âge. La Déclaration des droits de l’enfant Sourd officiellement diffusé lors du congrès l’atteste. 
Le circulaire du 3 février 2017 relatif à la mise en œuvre du parcours de formation de jeune sourd 
devrait être revu dans son intégrité. Quant aux divers problématiques concernant les PEJS LSF, ils 
s’expliquent principalement par le manque de ressources humaines. La création d’une formation 
spécifique pour les enseignants en langue des signes pour les enfants sourds est plus que jamais 
nécessaire. Comme pour les années précédentes, nous allons continuer à nous mobiliser à ce sujet. 
L’éducation est un droit humain fondamental. 

L’autre dossier brulant de l’année était effectivement l’accessibilité téléphonique avec la diffusion du 
rapport de mission de préfiguration de la solution universelle d’accessibilité téléphonique en février 
2022. Ce rapport préconise une simplification du dispositif avec la mise en place d’un parcours 
unique d’appel ainsi que le développement du « Plan métiers » de l’accessibilité téléphonique afin 
de satisfaire les besoins en matière de ressources humaines. La Fédération a soutenu ce rapport 
et veille à la bonne application des propositions faites dans l’intérêt de la communauté sourde. La 
qualité de la langue des signes et le confort des usagers sourds doivent avant tout primer. 

2022 est également marquée par le retour de la guerre en Europe, notamment en Ukraine. Et ses 
lots de conséquences. C’est pourquoi je tenais à rendre hommage à toutes les personnes et toutes 
les associations qui se sont mobilisés pour accueillir les réfugiés sourds ukrainiens en France et leur 
avoir permis d’avoir une protection et une vie plus décente. Il s’agit d’une belle preuve de solidarité 
sourde. Merci à eux. 

Rapport Moral du Président
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Comme chaque année, les dons ont permis d’obtenir une ressource permettant de couvrir tous les 
frais de fonctionnement et tous les frais de missions de la Fédération. Grâce à ces dons, de manière 
indirecte, les divers combats politiques et sociétales peuvent se réaliser. Merci à tous les donateurs. 

Effectivement, comme annoncé lors des Assemblées Générales 2021 et 2022, la Fédération s’est 
vue attribuer de deux legs assez conséquents. Cela nécessite une nouvelle stratégie financière pour 
la Fédération, notamment avec la mise en place des investissements et de l’autofinancement. Une 
réflexion sur la structuration de la Fédération est lancée en 2022 et des décisions seront prises en 
2023. Un nouveau chapitre de l’histoire de la Fédération s’ouvre.  

Fédéralement vôtre !

Rapport Moral du Président
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Depuis cette année, il est désormais possible pour les conducteurs sourds de poids lourds d’exercer 
légalement leur métier et pour les citoyens sourds de devenir un Sapeur-Pompier volontaire.  

Cette année, la France présidait l’Union européenne, ce qui signifie que c’était au tour de la FNSF de 
recevoir l’assemblée générale de l’EUD ayant lieu en mai à Marseille, où notre vice-présidente de longue 
date est élue pour la poste de vice-présidente de l’EUD.  

Lors de l’Assemblée Générale, Vincent COTTINEAU, Ophélie HADDAD, Sabine SALHA et Robin GUILLOT 
ont terminé leur mandat. Auparavant cooptés, Julien COMPAN et Philippe BERTHE y sont élus pour 4 ans 
tandis que Ronit LEVEN-LAQUERRIÈRE et Nicolas MORIN sont réélus. Afin de pallier le nombre minimum 
requis, le Conseil National a coopté deux membres : Audrey SANGLA et Michel IRDEL.  

Dr Yves DELAPORTE et Me Gérard GUILLOT y ont été décoré du mérite national pour leur travail et 
notamment leur immense investissement pour le bien de la communauté sourde.  

Dr Yann CANTIN, Martine BRUSQUE, Christian COUDOURET, Nicolas JACOB, Patrick BELISSEN, Noémie 
CHURLET et David DE KEYZER ont respectivement reçu une trophée « Guy Bouchauveau », « Claudius 
Forestier », « Edmond Pillet », « Eugène Rubens-Alcais », « Ferdinand Berthier », « Henri Gaillard » et 
« Fanny Robert ».  

Conformément au vote majoritairement favorable de la proposition de l’Association des Sourds de 
Poitiers (ASP), une plateforme dédiée à regrouper toutes les associations affiliées sera créée via le site 
d’Assoconnect et mise en place courant de l’année 2023.  

La FNSF a organisé le 30ème Congrès national à Ramonville-Saint-Agne avec pour co-organisatrices APES 
31 et AST. Le public y a découvert la Déclaration des Droits de l’Enfant Sourd. Cette charte vise à protéger 
et préserver les droits des enfants sourds, conformément aux recommandations de l’ONU. Place aux 
écoles de l’Éducation nationale, les PEJS. En route vers l’égalité des citoyens français par l’éducation.  

2022 a également connu des grosses difficultés : Les maltraitances dans les institutions scolaires n’ont 
toujours pas disparu. La fermeture de l’ARIS, prestataire de l’AGEFIPH, entraîne les complications 
d’accessibilité pour les étudiants sourds dans leurs études universitaires. La crise administrative a eu lieu 
dans les deux PEJS les plus connus en France sans oublier les autres qui traversent les épreuves difficiles, 
soit pour leur création, soit leur mise-en-place.  

Pour répondre à ces difficultés, par le biais de la commission Éducation, la FNSF a pu travailler étroitement 
avec l’ANPES, représentante incontournable des parents de l’enfant sourd, qui semble être ravivée 
depuis l’élection de la nouvelle présidente.  

Le nouveau Conseil National a également commencé à réfléchir sur la structuration de la FNSF. 

La FNSF tient à remercier tous les membres bénévoles pour leur travail et leur temps pris sur eux. Vous 
pouvez découvrir leur travail dans le rapport qui suit.

Introduction
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7 Organigramme de la Fédération
Conseil National

Président : Quentin PELE
Vice-présidente : Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN
Secrétaire Général : Nicolas MORIN
Trésorier Général : Nicolas EVRARD
Conseillers : Hassen CHAIEB 
                       Philippe BERTHE
                       Julien COMPAN
                       Michel IRDEL (coopté en 2022)
                       Audrey SANGLA (cooptée en 2022)

Fin de mandat en juin 2022
Vincent COTTINEAU
Ophélie HADDAD
Robin GUILLOT
Sabine SALHA

Référent des commissions : Nicolas Morin- Référent des secteurs  : Julien COMPAN

Accessibilité Numérique

Discrimination
Pascal MARCEAU
Christine CORNUEAU-LEHOUX
Karine CORNUEAU
Delphine GHIGO

Education
Ronit LAQUERRIERE-LEVEN
Vanessa ANDRIEU
Chrystel LAMOTHE
Mélodie SAUVAGET

Formation - Emploi
Nahia JOUDY

Justice
Victor GUSET

Santé
Marie GIRAUD
Christian COUDOURET
Alexis KARACOSTAS
Maryse HERZOG
Camille MATHENET
Céline PIERRU

Sport
Kévin SAUVAGET
Davy LACROIX

Femmes
Catherine ZLATKOVIC
Fabienne CORDIER
Sophie WELLER

Culture
Sylvia TASIC
Brunetta SCATTARELLI
Rodolphe HARRIS
Gérard SANROMA

Jeunes Sourds de France
Elodie CERVANTES
Alexandre DANIEL
Laila-A INTSONE
Justine SAUVANET
Phoebe MICHEL
Lukas DEVILLIERS

Seniors Sourds de France
Nadia BOURSIN
Nadine DUPLAN
Josette LACROIX
Myriam CHAMP
Nathalie DROZD

Etudiants
Emi LAVIGNE-MATSUOKA
Olivier AH-FA
Mouttou SAGADEVIN
Gaëlle THIBAUDAT
Diego DE JESUS
Enzo BEDDOCK
Adrien DADONE

Journée Mondiale des Sourds
Fanny BENKALOUZ
Marie-Émilie GALLISSOT
Aliza M’SIKA

Comité Média
Samuel DERRIEN
Laurène LOCTIN

Référent SourdAveugle
Romain SOLINAS
Julien COMPAN
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Présence des membres du CN/BE lors des réunions  :  

Représentations générales du Conseil National - 2022

CN - 13-14 
février

CN - 09-10  
avril

CN - 04 
juin

CN - 06 
juillet

CN- 01-02
octobre

CN- 03-04
décembre

Vincent COTTINEAU    fin de mandat

Quentin PELÉ      

Ronit LEVEN-LAQUERRIERE      

Ophélie HADDAD AE   fin de mandat

Nicolas MORIN   AE   

Nicolas EVRARD  AE    

Sabine SALHA   fin de mandat

Robin GUILLOT    fin de mandat

Hassen CHAIEB  AE AE   

Julien COMPAN      

Philippe BERTHE  AE    

Audrey SANGLA Cooptée  AE

Michel IRDEL Coopté AE AE

(: Présent ; AE : Absence excusée ; ANE : Absence non excusée)

Réunion à distance tous le 15 jours de janvier à décembre  : 

• JANVIER : 06,20
•FEVRIER : 03
• MARS : 03,17
• AVRIL : 21
• MAI : 05,19,25
• JUIN : -
• JUILLET : 21
• SEPTEMBRE : 01
• OCTOBRE: 13,17
• NOVEMBRE : 10,24
• DECEMBRE : 08 
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European Union Deaf 
 
Du fait de la Présidence française de l’Union Européenne, la FNSF a eu l’honneur d’organiser avec l’EUD 
son Assemblée Générale à Marseille en mai dernier. Nous avons proposé la ville de Marseille comme 
lieu de l’Assemblée Générale pour changer de Paris et également pour faire le lien avec la thématique 
que nous avons proposé pour le séminaire : la participation citoyenne et politique des personnes en 
situation de handicap. Pour cela, nous voulions rendre hommage à un élu sourd qui est adjoint au maire 
de 13ème et 14ème arrondissement de Marseille. 

L’EUD a cette année vu son bureau presque renouvelé en totalité. La seule qui soit restée de l’ancien bu-
reau est Sofia Isari qui est devenue présidente. Nous étions heureux de soutenir la candidature de Mme 
LAQUERRIERE-LEVEN Ronit à la Vice-Présidence de l’EUD. Elle est élue à 99% des voix. 

Cela a aussi été l’occasion d’accueillir un nouveau membre dans la famille EUD en tant que membre 
affilié qui est l’Ukraine. 
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Après plusieurs années de report pour cause de Covid-19, le 30ème Congrès National de la FNSF 
s’est finalement tenu à Ramonville-Saint-Agne, au Sud de Toulouse, le vendredi 21 et le samedi 22 
octobre 2022. 

Le choix du lieu du Congrès n’est pas anodin. En effet, Ramonville est la ville réputée pour son édu-
cation bilingue pour enfants Sourds et pour sa communauté Sourde. 

Le thème du Congrès est le suivant : 

“Vers une inclusion réussie, affirmons les droits de l’enfant Sourd » 

Le thème de l’éducation est finalement retenu pour la deuxième fois de suite après celui du Congrès 
de 2018 à Eragny puisque les divers problématiques concernant l’éducation des enfants Sourds per-
sistent et l’éducation reste la priorité nationale de la FNSF.

Deux associations locales se sont portées volontaires pour l’organisation de ce Congrès : l’associa-
tion des parents d’enfants sourds de Haute-Garonne (APES 31) et l’association des sourds de Tolosa 
(AST 31). 

En tant que superviseure du Congrès, Ophélie HADDAD, membre du Conseil National, a pour rôle 
d’assurer le bon avancement de l’organisation de ce Congrès. Elle est l’interlocutrice entre le Conseil 
National, le Comité d’Organisation et l’équipe de programmation. Bien qu’elle était sortante en juin 
2022, elle a accepté de continuer cette mission de supervision jusqu’au jour J en octobre 2022. 

L’équipe du Comité d’Organisation est composée comme suit : 

Vanessa ANDRIEU et Nathalie BOUCHARD, co-présidentes. 
Mathilde COMBES-BERTHE, secrétaire. 
Philippe BERTHE, chargé de logistique. 
Céline ROY, chargée des bénévoles. 
Ludivine GABARD, infographiste. 
Radia LHOEST, chargée de communication. 
Nicolas EVRARD, chargé de suivi financier. 
 
Et sans oublier les bénévoles pendant les deux jours du Congrès. 

L’équipe de programmation est composée comme suit :  

Mélodie SAUVAGET, référente de la commission Education. 
Alexandre DANIEL, référent du secteur jeune JSF. 
Nadia BOURSIN, référente du secteur sénior SSF. 
Emi LAVIGNE-MATSUOKA, référente du secteur étudiant ESF. 
Kévin SAUVAGET, référent de la commission Sport. 
Pascal MARCEAU, référent de la commission Discrimination. 
Virginie DENIS qui s’est retirée et remplacée par Marie GIRAUD, référente de la commission Santé, 
elle s’est ensuite retirée pour raison personnelle. 
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PROGRAMME DU VENDREDI : 

Il faut surtout voir dans le programme la présence exceptionnelle du Dr. Joseph MURRAY, Président 
de la WFD et aussi secrétaire de l’International Disability Alliance (IDA). Son intervention a permis 
aux participants de mieux comprendre la vision et la définition de l’IDA sur l’inclusion. La FNSF re-
mercie chaleureusement au Président MURRAY pour sa venue et également à la société Vice-Versa 
pour la mise à disposition de ses stagiaires pour l’interprétation en signes internationaux pour Jo-
seph Murray. 

Dans le programme, il était également prévu une intervention de l’ancien Président de la FNSF, 
Vincent COTTINEAU sur le thème de la recommandation de l’ONU sur les Sourds et suivie d’une 
intervention des deux inspecteurs académiques Jean-Louis BRUGEILLE et Samuel BRETAUDEAU et 
d’une présentation des associations ANPES et AFELS avec Lorène LOCTIN et Kelly SCHROTMANN. 

La nouveauté de ce Congrès par rapport aux précédents Congrès Nationaux est la mise en place 
d’une retransmission vidéo des intervenants qui ne pouvaient pas être présents pour diverses rai-
sons : Marie-Pierre TOUBHANS sur le rôle de la CNCPH et Pascal MARCEAU sur les similitudes entre 
l’histoire d’Harry Potter et les enfants Sourds. 

Une table ronde est également organisée avec la présence des intervenants du jour et les profes-
sionnels venant des établissements médico-sociaux.

PROGRAMME DU SAMEDI : 

C’était une journée assez chargée en programme. On a pu aborder la construction de la per-
sonnalité des enfants sourds, du pair aux pères avec Dr Jean-Michel DELAROCHE, de la priva-
tion langagière, un nouveau concept qui commence à se développer en France avec Pétronille  
LEMENUEL-FONBONNE et des droits des enfants Sourds avec vision réduit, un sujet encore mécon-
nu, avec Sophie DALLE-NAZEBI. 

Dr André MEYNARD a pu intervenir par vidéo pour expliquer comment inclure réellement la LSF 
pour une éducation respectueuse des Enfants Sourds. On a pu mieux comprendre ce qu’est le PEJS 
et les différents structure d’accueil pour les enfants Sourds en France avec l’intervention de Chrystell 
LAMOTHE et Mélodie SAUVAGET de la commission Education.   

Les différents secteurs et commissions de la FNSF ont pu présenter de manière briève de leurs tra-
vaux : secteur étudiants avec Emi LAVIGNE-MATSUOKA, secteur jeune avec Alexandre DANIEL et 
commission sport avec Kévin SAUVAGET.  

Sans oublier la présentation de la Bulle Rose avec Brigitte VIVET, Marie ESPONDE et Anne-Sophie  
LEBON et de l’AFLIS sur la place de l’interprète dans l’inclusion des enfants Sourds avec Audrey  
ALBOT et Christelle ROQUES. 

Une table ronde était aussi prévue avec les intervenants du jour et Soizick POTHIN-LUCAS pour son 
témoignage du choix de sa fille de vouloir partir faire ses études dans un PEJS loin de son domicile.  

Les deux jours du Congrès se sont terminés par une brillante synthèse d’Aurélien MANCINO.

Rapport Congrès National
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Nous avons également profité de ce Congrès pour une diffusion officielle avec des supports divers 
de la Déclaration des Droits de l’Enfant Sourd, établie lors du Congrès d’Eragny en 2018, ainsi qu’une 
diffusion en avant-première d’un clip de sensibilisation sur la langue des signes. 

L’autre nouveauté de ce Congrès était l’interprétation par feeding avec des interprètes Sourds et 
l’équipe du service interprète toulousain INTERPRETIS. Ainsi que les interprètes bénévoles tactiles 
pour les personnes Sourd-Aveugles qui ont demandé l’accessibilité durant ces deux jours. 

STANDS 
Quelques stands étaient présents : APES 31 avec la vente de livre d’André Meynard, AST 31 avec la 
vente de livres d’Inclood, Echo Magazine, Jenile, Signes et Formation. 

GARDERIE 
Une garderie pour les enfants de 3 à 12 ans était également proposée pour la journée du samedi. 33 
enfants inscrits et 7 encadrants bénévoles. 

SPONSORS 
Sans oublier les sponsors que nous leur remercions pour leur soutien : AFLIS, Echo Magazine, In-
clood, Jenile et Trait d’Union. 

COMMUNICATION 
Une communication externe était plutôt intense afin d’avoir des inscriptions. Les réseaux sociaux, 
surtout Facebook, sont principalement utilisés. Des vidéos résumant le contenu de chaque inter-
venant et des vidéos de témoignages sur le pourquoi ils se sont inscrits au Congrès avec différents 
profils pas uniquement de parents d’enfants Sourds ont été réalisés. 

Un site internet : https://www.congreseducation2022.fr/ (actuellement encore en ligne jusqu’à fin 
2023) a été créé pour permettre les inscriptions en ligne et avoir toutes les informations utiles. 

Un modèle de powerpoint a également été mis en place afin d’uniformiser les présentations des 
tous les intervenants.  

L’APRES CONGRES 
La synthèse du Congrès réalisée par Aurélien MANCINO a été diffusée par newsletter quelques jours 
après le Congrès. Elle a également été traduite en langue des signes. 

Un article de presse sur le Congrès a été publié dans Echo Magazine en janvier 2023. 

BILAN 

• Participants 
150 participants le vendredi. 
209 participants le samedi. 
18 personnes inscrites en tant que professionnel pour 2 jours. 
33 enfants inscrits à la garderie de la maternelle jusqu’en CM2. 
6 membres du Conseil National. 
7 membres du Comité d’Organisation. 
14 bénévoles et 7 encadrants bénévoles pour la garderie. 

Rapport Congrès National
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• Finance  
En terme de subvention, le Comité d’Organisation a procédé plusieurs demandes de subvention et 
n’a reçu aucune réponse favorable. C’est pourquoi, la FNSF a accepté de subvenir le Congrès à hau-
teur de 7 000 €. 

Sur une dépense de 13 858,40 euros, la recette est de 18 803,04 euros et donc un bénéfice de 
hauteur de 4 844,64 euros qui est entièrement retourné à la FNSF le 20 décembre 2022. Ce qui fait 
d’ailleurs à la FNSF une subvention réelle de 2 155,36 €. 

• Les points positifs 
Dynamisme du Comité d’Organisation. 
Programme très riche et très diversifié. 
Déroulement très fluide pendant les deux jours. 
Nombre d’inscrits conforme au objectif. 
Présence du Président de la WFD ainsi que des deux inspecteurs académiques. 

• Les points négatifs 
Gestion des tables rondes. 
Temps insuffisant pour les interactions avec les participants. 
Absence de média “entendant” 
Peu de professionnels de l’éducation présents. 
Peu de participants « entendant » que ce soit des parents d’enfants sourds ou autre

Rapport Congrès National
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En 2022, la priorité nationale de la FNSF ayant été reconduite pour 4 nouvelles années, nous avons 
continué les actions autour de l’éducation des jeunes sourds. 

L’action principale a été la communication avec les instances : envoi de documents, de lettres ouvertes, 
de réclamations. Ainsi que la veille aux changements dans les institutions, suite à l’élection présidentielle, 
afin d’avoir les bons interlocuteurs pour la poursuite de notre combat qu’est la scolarisation bilingue 
pour tous les enfants sourds dans l’Éducation Nationale. 

Les autres actions, initiées depuis plusieurs années, ont également eu lieu en 2022 :  

• Participation aux réunions de la commission Éduscol du CNCPH,  
• Recueil d’informations sur les disparités, les irrégularités dans le milieu scolaire sur tout le territoire, 
• Poursuite des actions entamées en 2019 autour de la place des élèves sourds et de la LSF dans le 

cadre des textes suivants : loi École de la Confiance, circulaire École Inclusive, etc. 

Enfin, dans le but de faire avancer les actions sur le plan national, nous avons répondu présents aux 
besoins d’accompagnement et de conseils envoyés par plusieurs associations locales et nationales. 

Réalisations

1- Autour du PEJS (Pôle d’Enseignement des Jeunes Sourds) 

1/ Graves dysfonctionnements à la rentrée 2022 sur plusieurs PEJS  

Suite aux nombreux problèmes rencontrés par plusieurs PEJS à la rentrée 2022 (voire à la toute fin 
de l’année scolaire 2021-2022), la commission Éducation s’est mobilisée auprès du bureau de l’Ecole 
Inclusive pour répondre aux problématiques suivantes : 

Le refus de scolariser 6 enfants sur le PEJS de Ramonville-Saint-Agne par l’Éducation Nationale et la 
Mairie alors qu’ils étaient domiciliés dans le département. 

La situation du PEJS de Lyon qui s’est retrouvé sans enseignants à la rentrée. 

Une lettre ouverte a été rédigée aux ministères concernés et cette lettre a fait objet d’une discussion au 
CNCPH où était présente la Première Ministre. 

 2/ Collaboration avec le bureau de l’École Inclusive   
En 2021, une réunion a été organisée par le Bureau de l’Ecole Inclusive pour la lecture sélective du 
rapport des inspecteurs généraux.  

Il a été prévu d’en organiser une autre, courant avril 2022, pour le suivi de l’évolution et pour la mise en 
place des groupes de travail dont l’un concerne le programme de français en L2 (langue seconde) pour 
des élèves dont la L1 (première langue) est la LSF. Or, celle-ci n’a jamais eu lieu malgré nos nombreuses 
relances. 

Les élections présidentielles et le changement du personnel au sein du Bureau ont mis un frein dans la 
poursuite des réflexions vers une amélioration générale de la situation des élèves sourds dans l’Éducation 
Nationale. 
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 3/ Arrivée d’un nouvel inspecteur chargé des PEJS   
Monsieur Samuel BRETAUDEAU, IEN mission nationale surdité, déchargé de circonscription ASH du 
rectorat de Paris, au bénéfice de la DGESCO, a pris ses fonctions le 1er octobre dernier. 

Ses missions consistent à des : 
• Missions d’appui à la politique nationale en faveur de la scolarisation des enfants sourds 
• Expertise à des groupes de travail ; 
• Évaluation des enseignements, des dispositifs et des établissements du premier degré scolarisant 

des élèves sourds ; 
• Partage d’expertise avec les IEN de circonscription, les IEN ASH, les CT ASH en ce qui concerne le 

déploiement de l’offre de scolarisation pour les jeunes sourds ; 
• Jury de la certification complémentaire en LSF premier degré, lors des sessions organisées par les 

académies ; 
• Elaboration et animation des formations initiales et continues à l’enseignement de/en LSF, mais 

aussi en langue française orale. 

Missions disciplinaires 

• Dans la mise en œuvre des enseignements bilingues : langue des signes française (LSF) / français 
écrit ; 

• Dans la mise en œuvre des enseignements en parcours langue française, avec ou sans langue 
française parlée complétée (LfPC). 

Au-delà de ces missions : 

• Recenser et cartographier l’offre globale de scolarisation actuelle selon le mode de communication ; 
• Mettre en place une plateforme pédagogique dédiée à l’enseignement des jeunes sourds en assurant 

le recensement et la production de ressources pédagogiques dans le premier degré : 
• Pour l’apprentissage de la LSF et du français écrit pour les élèves signeurs ; 
• Pour l’apprentissage de la langue française orale et écrite pour les élèves oralistes ; 
• Engager une réflexion sur l’existence de nouveaux métiers nécessaires à l’accessibilité de l’école pour 

favoriser la scolarité des élèves sourds (codeur, interprète) ; estimer les moyens en conséquence. 

La mission du M. Samuel BRETAUDEAU est censée durer 3 ans.  

2- Relations avec ANPES 
Nous avons été à l’écoute du nouveau CA d’ANPES, formé au début de 2022, en répondant à leurs 
questions, par le biais de nombreuses réunions à distance et en leur conseillant dans leurs actions. 

À travers ces réunions, nous avons pu dégager les actions communes et il a été convenu une organisation 
propre à chaque structure mais aussi une organisation commune pour quelques actions, par gain de 
temps et de compétences. 

3- Réunions avec diverses associations locales 
En 2022, nous avons continué nos relations de travail avec plusieurs associations ; la fréquence des 
réunions s’est toutefois augmentée au cours du dernier trimestre 2022, compte tenu de la situation 
critique des classes PEJS sur tout le territoire lors de la rentrée scolaire 2022. 

 

Commission Education
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Nous remarquons toutefois que peu d’associations locales prennent le réflexe de faire remonter les 
difficultés rencontrées dans leur procédure de création d’un PEJS ou dans le maintien de leur PEJS 
existant ; nous pouvons écrire des lettres de soutien pour appuyer leurs demandes.  

4- Collaboration avec la commission Discrimination 
Après quelques réunions inter-commissionnaires en 2021 pour lancer les travaux de recherche 
pour le rapport sur la discrimination en milieu scolaire aussi bien pour les élèves que pour les 
professionnels, la commission Discrimination a continué à élaborer le dossier.  

Le travail commun sera plus étroit pour 2023 afin de finaliser le rapport. 

5- Travail de suivi et de fin autour du clip de sensibilisation 
L’année 2022 a été le gros chantier pour finir le clip commencé en 2021 afin de le présenter au public 
du Congrès au dernier jour de l’événement. Le clip a globalement été bien accueilli. Toutefois, des 
modifications mineures devront y être apportées. Une stratégie concernant sa diffusion au grand 
public pour 2023 est en cours d’étude.  

6- Travail autour de la Déclaration d’Éragny 
La Déclaration des Droits de l’Enfant Sourd votée lors du congrès d’Éragny devait être vulgarisée afin 
d’être connue de tous. Nous avons décidé de créer des visuels à partir des articles. Nous avons aussi 
fait les animations. Ce travail a été rendu possible grâce à la collaboration de deux artistes sourds. 
Encore une fois, cela a été diffusé lors du congrès pour l’Éducation. 

7- Congrès de la FNSF, les 21 et 22 octobre 2022 
Après des reports suite au COVID, nous avons enfin pu voir le congrès se réaliser en collaboration 
avec deux associations locales affiliées : AST et APES 31. 

Nous avons contribué à l’élaboration d’une grande partie du programme. Nous remercions Mélodie 
SAUVAGET qui a été notre référente auprès du groupe de travail du congrès. 

Nous avons fait une intervention autour du thème du parcours scolaire bilingue des enfants sourds 
en France tel qu’il doit être.  

Globalement, nous sommes ravies du succès du congrès et du fait que nous avons réussi à présenter 
sur place deux créations sur lesquelles nous avons longtemps travaillé : le clip et le visuel et animation 
de la Déclaration d’Éragny. 

8- Réunions Commission Eduscol CNCPH 
Participation mensuelle à la commission Éduscol du CNCPH. Nous veillons aux sujets qui concernent 
directement les jeunes Sourds, ainsi que les étudiants : les PEJS, la formation continue des enseignants, 
les études supérieures, l’accessibilité aux examens, etc. 

Nous avons rédigé une contribution concernant l’école inclusive des jeunes sourds en parcours 
bilingue à l’intention du bureau de l’école inclusive faisant suite à l’état de lieu de la scolarisation des 
jeunes sourds par le MEN. 
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Lors des universités d’été du CNCPH, il y a eu la thématique de l’éducation et nous avons été fiers de 
voir qu’un jeune élève issu du PEJS de Paris intervenir auprès du ministre de l’Éducation Nationale 
pour réclamer le droit à l’enseignement en LSF de qualité et sur toute la filière. Auquel le ministre 
M. Pap NDIAYE a répondu “Les parcours bilingues sont des dispositifs qui ont toute leur place dont je 
soutiens fortement”. 

Synthèse, bilan et perspectives

L’année 2022 a été assez particulière pour la commission Éducation qui a connu plusieurs rythmes 
de travail différents : 

Rythme régulier et normal en début d’année,  

Rythme difficile en milieu d’année en raison des élections présidentielles et du changement de nos 
interlocuteurs habituels dû à la formation du nouveau gouvernement,  

Rythme infernal au début du dernier trimestre (septembre-novembre) lié à la situation révoltante de 
plusieurs PEJS (Lyon, Toulouse, Massy, etc.), mais aussi à l’organisation du 30ème Congrès de la FNSF. 

 Chrystell LAMOTHE et Mélodie SAUVAGET ont quitté la commission en fin d’octobre après 4 années 
de bons et loyaux services envers la FNSF et la communauté Sourde. Nous les remercions vivement 
pour leur grande implication passée et pour leurs travaux réalisés pour la FNSF.  

Nous espérons que ce n’est qu’un au revoir et qu’elles reviendront un jour parmi nous. 

Nous voyons d’un bon œil l’arrivée de l’inspecteur M. BRETAUDEAU avec qui nous avons des contacts 
réguliers afin d’améliorer le PEJS Bilingue. Nous avons aussi enfin des réunions régulières avec le 
bureau de l’École Inclusive, ce qui n’était pas le cas auparavant. Nous constatons une bonne volonté 
de la part du MEN de se consacrer plus sérieusement à l’éducation des jeunes sourds. 

Nous allons aussi suivre la future formation MEEF des enseignants en LSF, annoncée lors du dernier 
Comité Interministériel du Handicap (CIH) et également le projet de reprise du CAPEJS dont nous 
n’encourageons pas car le MEEF est plus indiqué. 
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Date Lieu Thème Représentant

JANVIER

Distanciel Commission Éducation CNCPH RONIT LAQUERRIÈRE-LEVEN 
(RLL) 

FEVRIER

01/02 Distanciel Réunion avec le nouveau CA d’ANPES (Mme Loctin 
& M. Thomas) 

MS, RLL, VA 
(VA = Vanessa Andrieu) 

Distanciel Commission Éducation CNCPH RONIT LAQUERRIÈRE-LEVEN 
(RLL) 

MARS

08/03 Distanciel Réunion avec AFELS MS, RLL, VA 

AVRIL

Distanciel Commission Éducation CNCPH RONIT LAQUERRIÈRE-LEVEN 
(RLL) 

MAI

Distanciel Commission Éducation CNCPH RONIT LAQUERRIÈRE-LEVEN 
(RLL) 

06/05 Distanciel Réunion de suivi avec M. MacAulay (clip)

JUIN

Distanciel Commission Éducation CNCPH RONIT LAQUERRIÈRE-LEVEN 
(RLL) 

SEPTEMBRE

20/09 Distanciel Réunion avec ANPES VA

20/09 Distanciel Réunion avec APES69 RLL

Distanciel Commission Éducation CNCPH RONIT LAQUERRIÈRE-LEVEN 
(RLL) 

24/09 Distanciel Réunion avec APES69 MS, RLL, VA

27/09 Distanciel Réunion avec JSF MS, RLL, VA, CL

OCTOBRE

21-
22/10

Ramonville 
St Agne

Congrès National FNSF MS, RLL, VA, CL

Distanciel Commission Éducation CNCPH RONIT LAQUERRIÈRE-LEVEN 
(RLL) 

NOVEMBRE

Distanciel Commission Éducation CNCPH RONIT LAQUERRIÈRE-LEVEN 
(RLL) 

11/11 Distanciel Réunion avec ANPES QP, RLL, VA
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Date Lieu Thème Représentant

15/11 Distanciel Réunion de préparation avec ANPES pour leur pro-
chaine réunion avec l’inspecteur M. Bretaudeau  

RLL, VA

29/11 Distanciel Réunion organisée par ANPES réunissant plusieurs 
experts sourds / signeurs   

RLL, VA

DECEMBRE

Distanciel Commission Éducation CNCPH RONIT LAQUERRIÈRE-LEVEN 
(RLL) 

Réunions d’équipe : 
Au minimum, une fois tous les 15 jours, parfois, une fois par semaine, voire plus en fonction de la situation 
(urgences). 

Dates : 
JANVIER 2022 : 04, 18 
FEVRIER 2022 : 01, 15 
MARS 2022 : 08, 15, 21 
AVRIL 2022 : 05, 19 
MAI 2022 : 06, 10, 24, 31 
JUIN 2022 : 14 
JUILLET 2022 : 12, 26 
AOÛT 2022 : 30 
SEPTEMBRE 2022 : 06, 13, 18, 27 
OCTOBRE 2022 : 05, 07, 12, 16  
NOVEMBRE 2022 : 08, 15 
DECEMBRE 2022 : 14 

Outre les réunions toutes réalisées à distance sur Zoom, les membres de la commission Éducation s’échangent 
régulièrement des messages dans WhatsApp de façon quasi quotidienne. 

Nouvel outil de travail & de communication : Teams. 

Une période nécessaire à la réappropriation de l’outil : communication externe légèrement impactée.
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Au début de l’année, la commission Discrimination a été rejoint par deux nouveaux membres, Mmes 
Karine CORNUEAU et Delphine GHIGO, qui l’ont malencontreusement quitté au bout de quelques mois 
pour des raisons diverses. Nous tenons à les remercier pour ses contributions aux travaux.  

Pascal MARCEAU, le plus ancien membre encore actif, a pleinement l’intention de se retirer de la 
commission après l’achèvement de travaux sur les discriminations et l’éducation, prévu en 2023. La 
transition entre les nouveaux et les anciens est donc plus compliquée que prévu en étant donné que 
Pascal n’habite plus en France depuis quelques années, or les nouveaux membres sont besoin d’être 
“présentiellement” formés afin d’assurer une meilleure transition.  

L’année 2023 sera désormais un grand challenge pour renouveler l’équipe. Nous lançons un appel de 
candidatures pour la nouvelle génération de la commission discrimination. 

 

Actions

 1. Permis pour tous 

La commission Discrimination a réussi à concrétiser une action historique après trois années de travail 
et de négociations : l’abrogation de l’interdiction de permis poids lourds le 28 mars 2022. Nous tenons 
à remercier les acteurs tels que les fédérations des routiers, les médecins agréés ainsi que l’équipe de 
l’émission “L’œil et la main” pour leur contribution. 

Cependant, nous avons constaté qu’il y avait quelques points à améliorer dans le texte de la législation 
diffusé par le communiqué de presse du 7 avril 2022. En effet, le gouvernement continue à être restreint 
face à la sécurité contrôlée par les conducteurs sourds. Fort heureusement, grâce aux opinions favorables 
du public, cela a évolué avec une étape complémentaire d’évaluation comme la prestation d’évaluation 
des capacités fonctionnelles (PECF). 

Maintenant que la mission du groupe de travail “Permis pour tous” est terminée, une association a été 
créée sous le nom de “Association des Routiers Sourds de France” (ARSF) dans le but de prendre le relais 
des travaux de ce groupe. Nous suivons l’activité de cette nouvelle association pour l’accompagner dans 
la constitution de la commission PECF. 

À la fin de l’année 2022, le développement des réseaux avec les centres de formation et les différents 
acteurs est visiblement sur la bonne voie. 

 2. Discrimination et Éducation 

Depuis quatre ans, le groupe de travail œuvre sur le dossier concernant les discriminations dans 
l’éducation et il est en train de concrétiser un rapport sur les discriminations systémiques et l’éducation 
des enfants sourds. Ils ont pu identifier les différents mécanismes de discrimination qui freinent le 
développement et l’évolution de l’éducation bilingue. Le rapport officiel sera rétabli au cours de l’année 
2023. 

Ils ont également suivi les actions du conseil national concernant les maltraitances dans les écoles 
spécialisées. 

Commission Discrimination
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Suivant ce travail et l’évolution de la politique de l’Éducation nationale, ils ont rédigé une position de 
la FNSF sur l’inclusion scolaire, celle-ci étant indispensable pour mieux éclaircir les conditions de la 
réussite de l’inclusion et répondre aux attentes des enfants sourds. 

 3.  Discriminations linguistiques 

Nous sommes obligés d’approfondir davantage nos travaux en tenant compte des circonstances des 
nouvelles actualités : l’appropriation culturelle ou linguistique et l’évolution des recherches linguistiques. 
Ces travaux seront publiés en 2023.  

 4. Défenseur des droits 

Afin de poursuivre et dynamiser la relation que nous avons avec le Défenseur des droits et leurs nouveaux 
dirigeants, les 6 représentants du Défenseur des droits se sont réunis avec nous pour évoquer des 
problématiques et élaborer des visions pour la meilleure accessibilité et l’accès des droits des citoyens 
sourds. 

 5. Abus et maltraitance 

Nous avons élaboré un plan de travail pour approfondir la question sur les abus et les maltraitances qui 
touchent largement la communauté des sourds, y compris les séniors. 

Nous avons effectivement travaillé sur les notions de discriminations, mais pas encore sur celles des 
abus et des négligences qui sont pourtant devenus importants. 

Grâce au SSF et aux remontées concernant des conditions de travail des sourds, nous avons pris en 
conscience de la nécessité du développement de ces notions. 

Ces nouveaux travaux nécessitent donc d’une nouvelle équipe afin d’aboutir ces objectifs.  

Nous continuerons à travailler étroitement non seulement avec le SSF, mais aussi la commission Sport 
(discriminations dans le sport). 

Commission Discrimination
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Analyse et perspectives

De nouveaux travaux seront une étude sur les différentes formes d’abus, de maltraitances, de harcèlement 
et de négligences avec l’égalité et la diversité par rapport aux sourds. L’objectif est d’explorer les nouvelles 
notions et législations en prenant compte des dernières actualités. Nous rédigerons un petit rapport 
sur ce sujet pour mieux alerter et sensibiliser sous la forme des préventions aux professionnels et à la 
politique.  

Ces préventions concernent également le public, notamment les citoyens sourds. Des outils pédagogiques 
seront mis en place.  

Nous élaborerons une nouvelle stratégie dans le but d’optimiser l’efficacité de nos actions et établir 
une planification et nous travaillerons davantage avec les secteurs et commissions pour une analyse 
thématique. 

Une augmentation effective au sein de notre commission est nécessaire car la quantité du travail est 
bien grande pour une ou deux personnes bénévoles. C’est indispensable pour le bien de tous les sourds.  

Remarque : 
La diversité est bien souvent la conséquence des combats menés en faveur de l’égalité de traitement. 
Plus on lutte contre les inégalités de traitement, mieux la diversité se porte. Pour autant, la promotion 
de la diversité constitue souvent une première porte d’entrée des grands enjeux. C’est bien souvent la 
voie privilégiée par les entreprises. Une manière consensuelle de s’engager vers la voie de l’égalité. Mais 
un travail abouti sur ce sujet impose toujours d’articuler égalité et diversité. 

L’important c’est bien connaître ce qu’on devra de savoir et de faire :   

Il est toujours intéressant de revisiter l’Histoire de la France et ses évolutions des politiques publiques.  

Ces 30 dernières années, la France a tenté avec des différentes voies, se référant aux différentes notions 
: l’interculturalité dans les années 90 dans le cadre de la politique d’intégration, l’égalité des chances et 
la promotion de la diversité à partir du milieu des années 2000 dans le cadre des politiques publiques 
de la ville et de l’intégration. Autant de notions qui ont structuré l’action publique ces vingt dernières 
années, avec de nombreux dispositifs et programmes d’actions dont certains existent toujours. Il y aurait 
sans doute un travail de mémoire à engager dans le champ institutionnel, afin de revenir sur « le sens 
» et la manière dont ces notions ont été appropriées par les acteurs publics. C’est qu’aujourd’hui, la 
question des rapports de force structure davantage l’action publique qu’auparavant. La lutte contre 
les discriminations ne s’impose en réalité qu’au début des années 2000 sous l’effet d’une directive 
européenne. 

Entre 2000 et 2005, un nouveau champ institutionnel se met en place avec de nouveaux outils : le 
FASILD, (Fonds d’Action et de Soutien pour l’intégration Fonds d’Action et de Soutien pour l’Intégration 
et la Lutte contre les Discriminations), la HALDE (Haute Autorité de Lutte contre les Discriminations et 
pour l’Égalité), etc.  

À partir de 2007, le paradigme change. S’imposent alors des notions comme l’égalité des chances ou 
la promotion de la diversité. Au sein du CGET, nous portons une partie de cet héritage institutionnel. 
Le Défenseur des droits a été créé à l’occasion de la révision constitutionnelle du 23 juillet 2008, pour 
remplacer la HALDE. 

Commission Discrimination
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Pour éviter la discrimination des enfants sourds à l’école, il faut commencer la sensibilisation dès le plus 
bas âge et apprendre aux enfants dès l’enfance le respect des autres personnes sourdes. Même si les 
enfants sourds sont différents, il ne faut pas pour autant les discriminer, même pour les adultes sourds 
en fin de scolarité. La lutte contre les préjugés et les stéréotypes vise à protéger des groupes d’individus 
et doit reposer sur une mobilisation collective en particulier de tous les acteurs de la sphère éducative : 
parents, éducateurs, enseignants, animateur, etc.  

Il existe plusieurs outils et actions de sensibilisations et de formation pour déconstruire les stéréotypes 
tels que les expositions, ouvrages, films, conférences, enseignements, formation, campagnes qui sont 
des exemples parmi de nombreuses possibilités dans le champ éducatif, culturel, artistique, etc. La 
culture et le champ artistique nous donnent accès à d’autres leviers et registres pour sensibiliser et 
faire évoluer les mentalités. Tous les outils, tous les registres et tous leviers peuvent et doivent servir 
cet enjeu qui vise à ne plus discriminer un individu en fonction de critères prohibés par la loi au premier 
rang desquels : l’origine des personnes !  

Les discriminations sont un enjeu essentiel pour la cohésion sociale de ce pays et il faut davantage 
investir cet enjeu en particulier dans le champ de l’action publique. La lutte contre les discriminations 
doit reposer sur un volet « répressif » et un autre « préventif » tout aussi important. Une politique 
équilibrée entre ces deux volets est nécessaire pour faire progresser la cohésion sociale. 

L’accès aux droits et à la justice est sans conteste la priorité majeure. Il s’agit d’abord de reconnaître 
l’existence de ces inégalités et de les traiter au cas par cas. Faire appliquer le droit et accompagner les 
victimes, voilà déjà un premier enjeu fort pour toutes les institutions publiques et privées. Ensuite, il y 
a un travail de prévention important à faire dans tous les domaines d’activité et sur tous les territoires. 
C’est le rôle des politiques publiques. Cela passe bien sûr par la formation des acteurs et la mise en 
place d’outils internes propres aux organisations mais aussi par un travail de communication et de 
sensibilisation. 

Il est important de travailler pour avancer le projet les différents types d’abus, de maltraitances, de 
harcèlement et de négligences avec l’égalité et la diversité par rapport aux sourds. C’est important pour 
tous les âges sourds en France.  

Commission Discrimination
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L’année 2022 est mémorable pour les citoyens sourds qui peuvent désormais devenir Sapeur-Pompier 
volontaire. En effet, avec l’attribution officielle du statut « Pompier sourd volontaire expert en LSF » au 
30 juin 2022, Marie GIRAUD devient la première citoyenne sourde à être Sapeur-Pompier volontaire.  

La commission continue à échanger mensuellement avec le service du CNRAU 114, à veiller le 
développement des pôles LSF de santé et à participer aux réunions du service 3114 sans oublier celles 
du CNCPH. 

Caisse Nationale d’Assurance de Maladie 
Au début de l’année, de nombreux citoyens sourds ont constaté que l’accessibilité de LSF au sein de la 
CNAM n’a pas été au rendez-vous dans certains départements et interpellé la commission Santé. Grâce 
aux remontées, la commission Santé ont pu avancer son travail déjà commencé quelques mois plus tôt : 
Participation à la réunion du 28 janvier 2022 organisée par la CNAM. 

Cela lui a permis d’encourager la CNAM à mettre en place l’accessibilité en LSF. Les citoyens sourds  
peuvent désormais contacter la CNAM en toute accessibilité à l’aide de la plateforme Elioz.  

Centre Nationale Relais d’Appel Urgence 114 
À la suite des citoyens mécontents, nous avons créé le questionnaire qui a été diffusé le 3 février 2022 
au public. Ainsi, nous avons pu obtenir les résultats indiquant que les usagers sourds sont globalement 
satisfaits de la qualité du service du CNRAU 114. Toutefois, nous continuons à collaborer avec ce service 
pour les améliorations de la qualité. Nicolas MORIN, notre coordinateur, également référent du Conseil 
National pour ce service, nous y accompagne régulièrement.  

3114, le numéro national de prévention du suicide 
Au long de l’année, en guise du représentant de la FNSF, Alexis KARACOSTAS participe aux diverses 
réunions du groupe de travail à propos du numéro national de prévention du suicide 3114 afin de lui 
rendre accessible en LSF pour les personnes sourdes. 

Sourds & Pompiers

1. NOUVEAU BINOME EN LOIRE-ATLANTIQUE - 44 
En Février, le binôme Sourd & Pompier (S&P) du 44, Christelle PRADEEPAN et Ugolina DAVID, sont 
officiellement présentées par l’Union Départementale des Sapeurs-Pompiers (UDSP) de Loire-Atlantique. 
Elles sont prioritairement en charge des formations secourisme adaptées en Langue des Signes Française

2. GRAND ORAL PRESIDENTIELLE 2022
Dans le cadre de l’élection présidentielle 2022, la Fédération Nationale des Sapeurs-Pompiers de France 
(FNSPF) a interpellé les candidats en Mars lors d’un événement portant le nom de “Grand Oral de la 
sécurité civile, ouvert par Monsieur le président Nicolas SARKOZY et Monsieur le Ministre de l’intérieur 
Bernard CAZENEUVE. Cette journée a été relayée sur les chaînes d’informations majeures et les réseaux 
sociaux. A cette occasion, Marie GIRAUD et Stéphane EDROCARD ont organisé l’accessibilité des débats, 
avec le concours d’interprètes professionnels diplômés, dont la prestation a été retransmise en intégralité.

3. 1ERE SPV EXPERTE SOURDE EN FRANCE
En Avril, Marie GIRAUD devient la première Femme Sourde Sapeure-Pompière Volontaire (SPV) de 
l’Histoire en France, et reçoit son galon d’Expert des mains du Contrôleur Général Marc VERMEULEN, 
Directeur Départemental du Service Départemental d’Incendie et de Secours de la Gironde (SDIS 33), 
dans la continuité des engagements pris par les deux Présidents FNSF et FNSPF, Monsieur Vincent 
COTTINEAU et le Contrôleur Général Grégory ALLIONE.

Commission Santé
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4. GESTIVAL – ARRAS – PAS DE CALAIS
Le partenariat S&P est présent pour la première fois au GESTIVAL en Juin, avec un stand de secourisme 
et de présentation des Actions Nationales tenu par le binôme S&P Céline PIERRU et Fred BASTIEN, 
membres de l’UDSP du Pas de Calais (62).

5. MEGAFEUX
Marie GIRAUD a été autorisée à se rendre au cœur du dispositif des Mégafeux de Juillet à Landiras,en 
Gironde (33) afin d’observer le contexte opérationnel et notamment l’organisation de la communication 
interne,  et d’échanger avec les officiers de la chaîne de commandement.Elle a pu observer la 
coordination inter-services, et visualiser notamment les technologies d’observation aériennes, et le 
poste de commandement.

6. CONGRES NATIONAL FNSPF NANCY EN MEURTHE ET MOSELLE - 44
Le binôme S&P de la Meurthe et Moselle (54),  Marie BRESSON et Yann JEAUGEY ont accueilli les 
délégations sur le stand S&P, très visité et attractif. A l’occasion de rencontres avec les décideurs 
départementaux, Marie GIRAUD et Stéphane EDROCARD on pu rencontrer de nombreux décideurs, 
et poursuivre le développement des binômes S&P au cœur des territoires, et obtenir de nombreuses 
avancées s’inscrivant dans le programme de déploiement 2020-2025.

7. NOUVEAU BINOME DU CALVADOS  - 14 
Le binôme S&P du 14, Farid DARKAOUI et Rémy TOUZE, est officiellement présentés par l’UDSP du 
Calvados. Ils poursuivent prioritairement le développement de leur programme de sensibilisation des 
Sapeurs-Pompiers à la prise en charge des victimes Sourdes.

8. NOUVEAU GROUPE DE TRAVAIL ACCESSIBILITE FNSPF 
Un nouveau groupe de travail Accessibilité a été créé au sein de la FNSPF, placé sous la direction dela 
Commission Nationale du Secours et Soins d’Urgence Aux Personnes et du Secourisme (SSUAP), chargé 
de faire des propositions et de poursuivre les actions incluses au sein des partenariats en cours. Marie 
GIRAUD et Stéphane EDROCARD siègent dans ce groupe, au titre de la représentation du partenariat 
FNSF-FNSPF. Ils sont chargés d’apporter leur expertise dans le domaine de l’appel d’urgence pour les 
Sourds, des formations grand public  accessibles et de la sensibilisation des Sapeurs-Pompiers à la prise 
en charge des Sourds en intervention.Également, ils sont missionnés pour poursuivre le recrutement 
et le déploiement des binômes d’intervenants Sourds & Pompiers Signants au cœur des territoires 
métropolitains et Outre-mer.(Photo 8)RESEAUX SOCIAUXLa notoriété grandissante de nos réseaux 
sociaux, ainsi que le nombre croissant d’abonnés que nous constatons, confirment l’utilité de poursuivre 
dans cette voie de  développement. A ce jour, plusieurs pages Facebook S&P régionales, sont venues 
étoffer la page S&P France, d’informations sur le partenariat. Leur rôle sera d’informer la population 
Sourde, et de créer notamment des liens de proximité avec l’ensemble des associations de Sourds 
présents su

9. DEPLOIEMENT DES BINÔMES 
A ce jour:
• 3 SPV Experts Sourds en binôme avec un SP Signant (33, 14, 62)
• 3 autres membres de leur UDSP - (44, 54, 83) 
• 9 binômes en cours d’engagement (08,09,30,31,35, 37,66,69,95) 
• 11 Candidats Sourds sans binôme (18,38,63,72, 73,75,77, 87,90,973,974)
• 6 candidats SP Signants sans binôme (13, 2A,24,25,80, 81) 
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LEXIQUE DES SIGLES:
FNSPF: Fédération Nationale des Sapeurs-Pompiers de France
FNSF: Fédération Nationale des Sourds de France
SDIS: Service Départemental d’Incendie et de Secours
SPV: Sapeur-Pompier Volontaire
SSUAP: Secours et Soins d’Urgence Aux Personnes et du Secourisme 
S&P: Sourds & Pompiers
UDSP: Union Départementale des Sapeur-Pompiers

SITE INTERNET  S&P 
 www.sourds-et-pompiers.fr

CHAINE YOUTUBE S&P
https://youtube.com/channel/UCpbexjgBtFe_rKRp62ddvZg

COMPTES FACEBOOK
• National: https://www.facebook.com/Sourds.Pompiers
• Nouvelle Aquitaine: https://www.facebook.com/profile.php?id=100083564134063
• Hauts de France:https://www.facebook.com/Sourds-Pompiers-Hauts-de-France-62-110212328293780/
• Meurthe et Moselle: https://www.facebook.com/profile.php?id=100083037921638
• Var: https://www.facebook.com/Sourds.Pompiers.Var
• Pays de Loire: https://www.facebook.com/sourdsetpompierspaysdelaloire/
• Rhône: https://www.facebook.com/profile.php?id=100089534043656

COMPTES INSTAGRAM
• https://www.instagram.com/sourds_et_pompiers_france/
• https://www.instagram.com/sourds_et_pompiers_hdf/

• https://www.instagram.com/sourds_et_pompiers_grand_est/
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Introduction   
  
Créée en 2018, la commission Sport avait pour principal objectif d’améliorer les conditions des 
sportifs sourds. Pour cela, il a fallu se renseigner sur l’organisation du sport en France, comprendre 
le fonctionnement et les relations des fédérations sportives avant de cibler l’accessibilité pour le 
public sourd. 

Les objectifs restent identiques à l’année 2021 :
  • La reconnaissance de ICSD/Deaflympics  
  • Budget propre aux sports Sourds  
  • Développement du sport auprès des jeunes  
  • Accessibilités dans le parcours scolaire (STAPS/BPJEPS)  
  • Cartographie des clubs Sourds en France  
  • Rapport de la situation du Sport chez les Sourds  
  
Néanmoins, notre équipe est composée d’un seul membre. Cela réduit fortement les champs 
d’actions de la commission Sport qui essaie de veiller aux bons déroulements du sport Sourd. 

Réalisations   
 
En 2022, la commission Sport a eu une période calme suite aux préparations des fédérations sportives 
pour les jeux de Deaflympics au Brésil à Caxia Do Sul du 1er au 15 mai 2022 

 1. Conseil Economique Social et Environnemental (CESE) 
La FNSF a eu l’occasion d’être sollicitée par le CESE dans leur objectif de mieux comprendre les freins 
pour formuler des préconisations pour développer la pratique sportive en associant tous les publics 
: sportifs et non-sportifs, valides et en situation de handicap, encadrants et dirigeants de clubs par 
une méthode innovante, qui repose sur une consultation en ligne, une analyse des contributions et 
des ateliers pour identifier des leviers d’amélioration et pistes d’actions nouvelles. 

 2. 30ème Congrès national de la FNSF 
Kévin SAUVAGET a eu l’honneur d’être convié en tant qu’intervenant dans ce congrès sur le droit des 
enfants sourds. Le thème qu’il a choisi est : « L’enfant sourd dans le monde du sport ». Il y traite deux 
parties distinctes entre le parcours scolaire et le parcours extra-scolaire. Dans son PowerPoint, il cite 
les lois en faveur des enfants sourds qui ne sont pas respectées. Il évoque plusieurs problématiques 
comme ce qui se cache derrière l’inclusion : manque d’accessibilité, pratiques sportives et degré de 
surdité, développement du sport chez l’enfant sourd peu reconnu, filières sportives et sensibilisations, 
méconnaissance du sport sourd en France. 

Sa conclusion montre qu’une reconnaissance du sport sourd ouvrira les portes pour le développement 
des sports chez les enfants. Grâce à un recensement qui permettra de récupérer les chiffres des 
licenciés sourds, il serait alors possible de proposer des championnats catégorie enfant. Cela évitera 
aux enfants porteurs d’un handicap invisible tel que la surdité de pratiquer le sport avec d’autres 
handicaps ou avec des valides ce qui engendre un désintéressement du sport par les jeunes sourds.  

 3. Réunions 
La commission échange régulièrement avec M. Sébastien MESSAGER, référent du sport sourd sous 
l’égide de la FFH dans le cadre de la convention FNSF-FFH. Il convient de constater que le véritable 
obstacle à l’essor du sport sourd se situe au ministère des sports. En effet, ce ministère pourrait 
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débloquer de nombreux droits et subventions pour les sportifs sourds en reconnaissant simplement 
le sport sourd (reconnaissance de ICSD/Deaflympics). En attendant, le budget étant minime, il 
devient difficile de pouvoir envoyer nos représentants français aux compétitions internationales 
pour les qualifications aux prochains Deaflympics qui auront lieu au Japon en 2025. 

La commission échange régulièrement avec M. Didier SEGUILLON qui est écrivain sur le sport sourd 
ainsi que professeur de STAPS. Ses connaissances du sport sourd ainsi que le fonctionnement du 
sport en France nous permettent d’avancer dans son rapport toujours en cours d’écriture. 

Accompagnée par Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN, la commission a pu discuter avec la présidente du 
CPSF sur les problématiques de la pratique sportive pour les sourds et de notre volonté de collaborer 
avec le CPSF tout en gardant une structure indépendante propre aux sports sourds exactement 
comme les structures internationales (CIO, IPC et ICSD). C’est-à-dire que nous voulons en France 
avoir trois organismes représentatifs tels que CNOSF, CPSF et un organisme pour les sourds. Nous 
avons expliqué à Mme Amélie LE FUR que la CCSSF n’a pas la bonne position car elle est contrôlée 
par la FFH et donc l’organisation n’est pas stable. L’affaire est à suivre. 

Nous, notre vice-présidente, Arnaud REPELLIN (membre CCSSF) et Kévin SAUVAGET, avons pu 
rencontrer M. Frank BIGNET qui a été nommé DTN de la FFH juste avant d’être nommé au ministère 
du Sport dans la branche haute performance olympique et paralympique. Il a donc une connaissance 
sur le sport sourd grâce à la FFH mais selon lui, il est difficile de mettre en place une accessibilité pour 
les sportifs sourds en inclusion car la formation LSF est onéreuse et longue ce qui n’intéresse pas les 
entraîneurs et professeurs d’EPS. Nous avons pu préciser que la CNIL autorise les recensements de 
typologie d’handicap et que si les fédérations comme la FFH et la FFVolley l’ont rajoutée dans leurs 
licences, pourquoi les autres fédérations délégataires du Para sport ne le font-elles pas ?  

M. BIGNET est intéressé par cette possibilité de recensement. Selon lui, nous devons avancer avec 
les autres fédérations et le CPSF, il ajoute même que l’ANS peut donner des subventions pour les 
sportifs sourds mais nous démentons cette information car l’ANS a des critères d’éligibilité que des 
sportifs sourds ne peuvent répondre. 
  
Synthèse et bilan

L’année 2022 a été riche en événements avec les Deaflympics au Brésil, l’accueil par la ministre des 
Sports et l’attention des organismes sur l’existence du sport sourd. Néanmoins, la pratique sportive 
chez les sourds est toujours difficile que ce soit au niveau loisir jusqu’au haut niveau. En dépit du 
rapport de l’ONU, qui recommande la France de reconnaître les Deaflympics, le ministère du sport 
persiste à esquiver nos arguments en raison d’un budget qui serait trop important pour la mise 
en place d’une accessibilité à la pratique sportive sourde. Cependant La commission Sport a eu 
l’occasion d’être sollicitée à des séances avec le CESE qui joue un rôle de préconisation mais qui se 
situe au même niveau que l’Assemblée nationale ou le Sénat qui eux ont une valeur législative. Le 
but du CESE est de remonter les problèmes au gouvernement et de préconiser des solutions. 

Avec le CN, nous avons envoyé un rapport au président du CESE. Nous essayons donc d’élargir notre 
réseau auprès de la politique du sport afin d’appuyer nos arguments autour de l’ONU dans le but de 
faire comprendre le ministère du Sport qu’il est primordial d’accorder une reconnaissance du sport 
sourd. 
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Perspectives
Il est prévu suite à ces événements durant l’année 2022 que la commission Sport organise un 
séminaire destiné à des cibles politiques mais pour cela nous devons constituer un rapport complet 
sur la situation du sport sourd en France. 

La commission Sport a prévu de lancer un appel pour chercher de nouveaux bénévoles qui désirent 
rejoindre la commission. Nous souhaitons augmenter notre effectif pour être plus efficaces dans 
nos actions, plus particulièrement dans les réseaux sociaux pour une meilleure transparence avec le 
public dont les associations affiliées à la FNSF. 

Nous souhaitons également établir des relations avec les fédérations sportives et autres organismes 
du sport dans le but de mieux informer et sensibiliser les conditions des sportifs sourds. Nous savons 
qu’avec leurs soutiens il sera plus facile de convaincre le ministère des Sports sur l’importance d’agir 
dans le code du sport en faveur des sportifs sourds. 

Nous essayerons de mettre en place des sondages durant l’année 2023 pour déterminer les besoins 
des sportifs sourds. Leurs réponses pourront servir de témoignage pour renforcer les actions de la 
commission Sport. 

Nous visons également d’améliorer l’accessibilité dans le parcours scolaire (STAPS ou BPJEPS) afin 
de permettre aux sourds un emploi dans le monde du sport. Nous veillerons à ce que les cours qui 
expliquent la surdité dans le sport soient mises à jour et valorisent l’histoire du sport handicap dont 
les sourds sont les précurseurs
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Introduction   
Le 20 octobre 2020, le Bureau du Conseil National de FNSF a autorisé Mme Catherine ZLATKOVIC 
à participer au groupe de travail sur l’égalité des genres de l’EUD et à la création de la commission 
«Femmes» récemment créée auprès de la FNSF. 

À l’occasion du 2ème Forum «Femmes Sourdes Européennes», qui s’est déroulé à Paris du 21 au 22 
octobre 2021, Mme Catherine ZLATKOVIC a représenté la FNSF lors d’une réunion distancielle avec 
les délégations et certaines associations affiliées. 

En contrepartie, Mme ZLATKOVIC, avec le soutien de Fabienne CORDIER et Sophie WELLER, devait 
proposer un plan d’action et des projets à réaliser. 

En 2022, une recherche enquête et des questionnaires sur l’égalité femmes/hommes en société 
(environnement professionnel, associatif, culturel, sportif, etc.) ainsi que des informations sur les 
femmes victimes de violence seront menées. 

Réalisations et synthèse   

Les recherches et les informations sur les violences sexistes, le travail, le sport, les violences sexuelles 
sur les réseaux sociaux, sites du gouvernement et enquêtes sont menées. 

En 2022, des inégalités ont été remarquées et la mission est de contacter des associations affiliées 
pour qu’elles contactent leurs membres afin de répondre au questionnaire qui sera élaboré. Cela 
permettra d’avoir des pistes afin d’améliorer la situation des femmes sourdes. 

Les réseaux sociaux, Google, le site du gouvernement et EUD sont utilisés pour préparer le 
questionnaire. Plusieurs commissions (sport, santé, discrimination et autres) seront impliquées dans 
ce projet. Plusieurs réunions distancielles aura lieu. 
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Au cours de l’année 2022, les activités de la Commission sont principalement les échanges d’infor-
mations suivant les dernières actualités pour mieux développer les points de nos quatre missions :  

• Inscription de la LSF dans la Patrimoine immatérielle de l’Humanité 
• Développement des pôles culturels de LSF,  
• Centre National du Cinéma et de l’image animée (CNC) 
• Mémorial des victimes sourdes du régime nazi. 
• Inscription de la LSF dans la Patrimoine immatérielle de l’Humanité 
• Suivant les circonstances politiques actuelles, nous suspendons notre mission d’inscription de 

la LSF dans le patrimoine immatériel de l’humanité à la fin de l’année pour nous consacrer à la 
mission du développement des pôles culturels de LSF. 

 1.Développement des pôles culturels de LSF 

Nous poursuivons les études sur l’objectif de la création d’un « PÔLE LSF » : Affirmation de l’identité 
sourde à travers la culture sourde et sensibilisation au grand public dans un centre culturel pour 
mieux comprendre les personnes sourdes qui ne sentent généralement pas considéré comme ci-
toyens français à part entière.  L’histoire et la culture des sourds sont également les unes des parties 
du patrimoine français qui mérite d’être connu par l’éducation et de trouver sa place dans la société 
française. 

En effet, la création d’un pôle culturel de LSF signifie l’ouverture d’un lieu, un espace de vie sociale 
et culturelle pour promouvoir la langue des signes (LSF) et la culture sourde. Les différents acteurs et 
professionnels se réunissent dans un même lieu  pour accueillir le grand public afin de le sensibiliser, 
de l’informer sur la surdité différemment à celle donnée par les spécialistes ORL et de promouvoir 
la LSF.   

2. Mémorial des victimes sourdes du régime nazi 

Jusqu’à présent, la France et l’Allemagne n’ont jamais officiellement demandé pardon aux personnes 
handicapées victimes de la Seconde Guerre mondiale dont les «Sourdes-Muettes» généralement 
imposée d’une stérilisation forcée lors de l’occupation allemande au nom de la loi allemande du 14 
juillet 1933. Nous tenons à rappeler à la France qu’elle avait pratiqué la stérilisation forcée sur les 
personnes considérées comme «débiles mentaux» jusqu’en 1979 : quelques sourds étaient les unes 
de ces personnes. 

Depuis le congrès de Milan de 1880, la France n’a toujours pas encore pris conscience qu’elle a causé 
directement ou indirectement la souffrance du peuple sourd au fil des années.  

Un rapport est en cours d’élaboration, il devrait être abouti en fin de l’année 2023.» 

3. Centre National du Cinéma et de l’image animée 

Le CNC s’est principalement composé des Métiers d’artistes, technicien manager, scénariste, comé-
diens, comédiens, réalisateurs, photographes, éclairagistes. 

Nous travaillons avec cet organisme pour mieux le sensibiliser et l’encourager à appliquer le même 
principe qu’en matière de diversité, de parité et d’égalité Femme/Homme en accordant un bonus 
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aux projets présentés par des personnes handicapées, en employant des personnes sourdes pour les 
rôles d’une personne sourde et éventuellement en mettant la LSF en visibilité.  

Cette année, le CNC a malencontreusement changé d’équipe à cause de la longue crise sanitaire, ce 
qui veut dire que tout est à refaire.  

À travers nos sensibilisations, nous continuons à travailler étroitement avec cette nouvelle équipe 
ainsi que l’association “Actrices & Acteurs de France Associés” (AAFA) et le Syndicat des Profession-
nels du Cinéma en situation de Handicap (SPCH) dans le but de rétablir un éventuel partenariat avec 
la FNSF.  

Actuellement le CNC a comme priorité pour la diversité et le handicap après donc chaque chose en 
son temps. 

En fin de l’année 2022, au château de Vincennes, Rodolphe HARRIS a pu aborder avec l’AAFA, le 
SPCH, la maire de Paris 12ème, le ministre de l’Armée et le ministre de l’Autonomie, des Solidarités 
et des Personnes handicapées, à propos des divers thèmes sur la LSF dont l’ensemble de la culture 
sourde, de la LSF et de l’éducation des sourds sans oublier l’accessibilité. 

La diversité commence à bouger sérieusement dans le cinéma français depuis les années 20, mais le 
handicap, pas encore dans l’ensemble, sauf qu’on prend enfin petit à petit les acteurs sourds pour 
des rôles d’une personne sourde. 

Nous avons le plaisir de constater quelques évolutions notables : Les comédiens sourds Simon  
ATTIA et Joël CHALUDE ont respectivement eu le rôle important dans un film français et une nouvelle 
série de la chaîne TF1, qui seront tous les deux diffusés au courant de l’année 2023. 

 « C’est un petit pas pour les comédiens sourds, un grand pas pour la culture sourde en France. » -
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Le présent rapport parle plus particulièrement du travail réalisé par le groupe de travail sur le projet de création 
des maisons de retraite destinées aux seniors sourds et sourdsaveugles et l’importance des conférences pour 
informer le public sourd sur l’utilité du projet.

Durant l’année 2022, l’équipe SSF a accompli des actions axées particulièrement la préparation de la planète des 
seniors sourds, de la réunion générale et du séminaire à Nantes.

Devant l’importance de la solitude grandissante des Seniors Sourds dans des différents établissements pour per-
sonnes âgées, le Secteur des Seniors Sourds de France a pour objectif de recueillir toutes les réponses et de mieux 
préparer en vue d’une maison de retraite destinée à ces personnes. 

Actions réalisées : 

• REVIAH :  
L’enquête a pour objectif de connaître les besoins et les désirs des Sourds dans le cadre de la création d’un pre-
mier établissement. Vous pouvez répondre à ce questionnaire en vidéos LSF sur le site REVIAH: https://www.
reviah.com. On voit le questionnaire expliqué en LSF en vidéo pour une meilleure accessibilité car cela vous 
concerne ou l’un de vos proches.
Les réponses individuelles restent confidentielles (nom, adresse, mail…) les informations sont traitées et présen-
tées globalement lors de la restitution de l’étude.

Objectif de l’enquête :
• Connaître les besoins et les désirs des Sourds en vue de la création d’un premier établissement.
• Réaliser le questionnaire expliqué en vidéo LSF
• Obtenir des réponses individuelles qui sont traitées pour la restitution de l’étude.

REVIAH propose des réunions dans toutes les régions de France. Les responsables des associations peuvent con-
tacter REVIAH via le site internet s’ils souhaitent organiser une réunion ou bien la conférence.

Les premiers résultats de l’étude se sont présentés à NANTES lors de la conférence de la Planète des seniors 
sourds du Secteur SSF, le vendredi 22 avril 2022.

Nadia BOURSIN, responsable SSF a proposé la création d’un groupe de travail pour étudier les besoins en vue de 
création d’une maison de retraite. Les partenaires financiers et le futur gestionnaire sont prêts pour cette pre-
mière création de maison de retraite pour Sourds.

Composition de l’équipe :

 - Mme Nadia BOURSIN - Mme DUPLAN Nadine, SSF
 - Mme DOUBARD Patricia, Poitiers
 - Mme PERCEVAULT Marie-France, Orléans
 - Mr BOYER Philippe, Nice
 - Mr AMOSSE Stéphane, Nantes
 - Mr SANGLA Jacques, Toulouse
 - Mr CHAIEB Hassen, Membre du Conseil National de la FNSF
 - Mr MORIN Nicolas, Coordinateur des secteurs et commissions de la FNSF

Il est prévu pour les 6 mois (juin à décembre 2022) : deux journées en présentielle et des réunions par mois en 
visio.

• Planète des Seniors Sourds de France à à NANTES, le vendredi 22 avril 2022 :  
La planète des seniors a établi des projets de lancement des réseaux santé avec des pôles médicaux
en France car on manque des informations envers les seniors sourds. Et l’objectif de la Planète

Secteur Seniors Sourds de France



Rapport Annuel 2022

34
des séniors sourds de France est de lancer des réseaux- santé dans toutes les régions de France.

Notre travail le plus primordial a été :

 - D’informer toutes les maisons de retraite et d’autres hébergements ;
 - De réaliser des projets de lancement des réseaux santé avec des pôles médicaux dans toute la 
   France.

La conférence n’a pas été annulée même sans les subventions car le nombre d’inscriptions a été bon.

L’Objectif atteint de plus de 40 personnes a été réussi : 44 inscrites.

La conférence a été ouverte au public, pas uniquement aux sourds. Huit personnes venant de tous les domaines 
sociaux et associatifs et travaillant auprès des seniors sourds ont été invités à intervenir pour inciter les partici-
pants à une profonde réflexion sur le projet de maison de retraite pour Sourds et SourdsAveugles et pour bien 
comprendre comment bien vieillir à domicile ou en maison de retraite.

Et aussi à mener une réflexion avec d’autres structures afin que ces seniors ne soient plus isolés.

Les réponses au questionnaire de satisfaction à chaud sont positives, au total 34 participants sur 44 présents ont 
répondu. Résultat de cette journée : réponses très satisfaisantes.

• Réunion générale et séminaire à Nantes, le samedi 23 avril 2022 :

Les associations affiliées et non affiliées : 42 personnes ont été présentes.

On a présenté les bilans d’actions et financiers 2020 et 2021 et les projets d’actions 2022/2023.
La prochaine réunion générale en 2023 aura lieu à LYON.

Séminaire : Invitée de Mme ZLATKOVIC Catherine, association FSCS (Femme Sourde Citoyenne Solidarité) Le 
thème « Quel est son rôle et son contenu ? En cas de violence, comment faire pour mieux défendre ? »

• Séjour et réveillon en Bourgogne du 29 décembre 2022 au 3 janvier 2023 :

En juillet 2023 -42 personnes ont été inscrites. Ce fut complet.

 - Favoriser des rencontres et faire connaître leurs villes et leurs environs, leurs histoires, leurs  
    cultures et leur savoir-faire,
 - Des soirées d’animation, de jeux de mémoire, des questions/réponses sur les journées de visite  
    et aussi la SSF.

Au dernier jour du 3 janvier 2023, 11 personnes ont visité le musée d’histoire Culture des Sourds à LOUHANS.

Synthèse, bilan et perspectives
De janvier à décembre 2022 : REVIAH, projet de la Maison de Retraite Nationale pour Seniors sourds et sourds 
aveugles.

Objectif : construire quoi ? Libre par ex : Maison de Retraite ou Résidence en respectant les choix de chaque 
personne.

Enquête sur les personnes âgées sourdes :

 - Sixième résultat des réponses au questionnaire allant jusqu’au 26 janvier 2022: 
   205 personnes ont répondu. Le nombre de réponses au questionnaire concernant 
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   la création d’une maison de retraite a très faiblement augmenté depuis novembre  
   2021. Il faudrait que la communication se fasse le plus large possible et la plus  
      efficace.
 - Septième résultat datant jusqu’au 11 avril 2022 : 726 personnes ont répondu.
 - Huitième résultat de réponses au questionnaire jusqu’au 17 octobre 2022 : 846 
     personnes ont répondu
 
Objectif : construire quoi ? Libre par ex : Maison de Retraite ou Résidence en respectant le choix de chaque per-
sonne.

Enquête sur les personnes âgées sourdes :

29/01/21 27/02/21 07/04/21 28/05/21 18/11/21 26/01/22 11/04/22 17/10/22

21
personnes

38 
personnes

56 
personnes

120 
personnes

201 
personnes

205 
personnes

726 
personnes

846 
personnes

+ 17    +18  +64 +4 +81 +525 +120

Cette carte représente le nombre de réponses au questionnaire par région en France au 17 octobre 2022.

Au total, 846 réponses ont été recueillies dans toute la France.

REVIAH souhaite que leur objectif soit d’atteindre 1 000 personnes et nous devrons y parvenir.

Conclusion :  
  
L’année est basée essentiellement sur l’enquête concernant la maison de retraite adaptée aux personnes sourdes 
et sur la réflexion de toute l’équipe sur la place du gestionnaire et du personnel maitrisant la langue des signes 
et la LS tactile.

Secteur Seniors Sourds de France
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La responsable SSF a expliqué qu’il est fondamental d’organiser la réunion publique avec les associations 
représentant les Sourds et leurs membres. L’objectif est d’obtenir un nombre important de réponses au ques-
tionnaire. Il faut que la FNSF et les associations travaillent sur la mobilisation générale et l’information car 
cela devient urgent.

Quant à la mobilisation pour l’étude nationale concernant la création d’une maison de retraite, REVIAH a 
proposé de rencontrer les associations.

REVIAH a souhaité embaucher le gestionnaire. La raison principale, c’est que la FNSF n’a pas le label pour as-
surer la gestion des maisons de retraite. Ce label s’avère essentiel pour obtenir des aides financières.

Nous ne voulons pas que le gestionnaire vienne de l’association APAJH cette association est axée sur « Surdité 
et handicap »

Propositions :
 - Le gestionnaire doit être le référent Sourd
 - Le directeur Sourd ou Entendant qui maitrise la LSF et LSTactile
 - Les personnels Sourds et Entendants qui maitrisent la LSF et la LSTactile

Nous ciblons plus particulièrement des établissements qui accueillent des sourds isolés, établissements où 
les moyens de communication sont inefficaces ou absents.

Pour 2023/2024, nous continuons notre travail de sensibilisation auprès des sourds isolés sur la mise en place 
progressive des maisons de retraite. C’est l’un des points fondamentaux de notre travail.

La planète des seniors a établi des projets de lancement des réseaux santé avec des pôles médicaux en France 
car on manque des informations envers des seniors sourds. Et l’objectif de la Planète des séniors sourds de 
France est de lancer, le plus largement possible, les réseaux- santé dans toutes les régions de France.
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Date Lieu Thème Représentant

JANVIER

7/01 Distanciel Jacques SANGLA, a représenté le sec-
teur Seniors Toulouse 
Bilan de la réunion

Nadia BOURSIN

7/01 Distanciel Réunion pour deux évènements Equipe SSF

14/01 Distanciel Réunion pour Réunion Générale à 
NANTES

Equipe SSF

19/01 Distanciel AXE 3 Equipe SSF 
Commission Discrimination

27/01 Distanciel Jacques SANGLA du secteur Seniors 
Toulouse – Informations diverses

Nadia BOURSIN

28/01 Distanciel Réunion REVIAH. Sixième résultat des 
réponses au questionnaire

Nadia BOURSIN
Nicolas MORIN

FEVRIER

04/02 Distanciel Jacques SANGLA du secteur Seniors 
Toulouse – Informations diverses

Nadia BOURSIN

08/02 Distanciel Réunion pour la planète des Seniors 
Sourds en 2022

Équipe SSF

23/02 Distanciel Réunion REVIAH. Discussion sur l’orga-
nisation

Nadia BOURSIN
Nicolas MORIN

MARS

01/03 Distanciel Jacques SANGLA du secteur Seniors 
Toulouse – Informations diverses

Nadia BOURSIN

05/03 Distanciel Domenica VAYRETTE du secteur Se-
niors Marseille Discussion sur le projet 
de création de Maison de Retraite

Nadia BOURSIN

08/03 Distanciel Formation « Assoconnect » Philippe 
BERTHE et Nicolas EVRARD

Josette LACROIX 
Nadine DUPLAN

11/03 Distanciel Réunion REVIAH et les 3 associations 
des Sourds 86 sur le projet de création 
d’une maison de retraite nationale 
pour Sourds

Nadia BOURSIN 
Nicolas MORIN

18/03 Distanciel Jacques SANGLA du secteur Seniors 
Toulouse – Informations diverses

Nadia BOURSIN

19/03 Distanciel Réunion SSF Equipe SSF

22/03 Distanciel Commission Discrimination Abus de 
faiblesse

Nadia BOURSIN

23/03 Distanciel Domenica VAYRETTE du secteur Se-
niors Marseille Informations diverses

Nadia BOURSIN

AVRIL

01/04 Distanciel REVIAH et ASP, proposition la journée 
de conférence à POITIERS

Nadia BOURSIN

04/04 Distanciel Sophie HOUGARD, animatrice pour la 
RG NANTES

Nadine DUPLAN
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Date Lieu Thème Représentant

06/04 Distanciel Domenica VAYRETTE, discussion sur 
la conférence à Marseille « Projet de 
création d’une maison de retraite 
nationale pour seniors sourds »

Nadia BOURSIN

14/04 Distanciel Bernard ORNET, discussion sur la 
conférence à Bordeaux « Projet de 
création d’une maison de retraite 
nationale pour seniors sourds »

Nadia BOURSIN

21/04 Nantes Préparation pour les deux événements Equipe SSF

22-
23/04

Nantes Planète des Seniors des Sourds de 
France Conférence Réunion générale 
et séminaire

Equipe SSF

26/04 Distanciel Jacques SANGLA, discussion sur la 
maison de retraite pour seniors sourds

Nadia BOURSIN

27/04 Distanciel REVIAH, bilan de conférence à 
Marseille

Nadia BOURSIN

27-
28/04

Distanciel Nicolas EVRARD Logos pour comptable 
et bilan comptable

Nadine DUPLAN

MAI

02/05 Distanciel Réunion pour bilan des trois jours 
NANTES (Résultats financiers et statis-
tique de satisfaction à chaud))

Équipe SSF

05/05 Distanciel REVIAH, Jacques SANGLA, Domenica 
VAYRETTE, problème « Handicapé »

Nadia BOURSIN 
Nadine DUPLAN 
Nicolas MORIN / Hassen CHAIEB

07/05 Distanciel Lionel CLOITRE, discussion sur la 
conférence

Nadia BOURSIN

12/05 Distanciel REVIAH, préparation de la conférence Nadia BOURSIN

14/05 Poitiers Journée, conférence « Projet de créa-
tion d’une maison de retraite natio-
nale pour seniors sourds et sourdsa-
veugles » avec l’équipe REVIAH

Nadia BOURSIN

JUIN

04-
06/06

Champs sur 
Marne

Assemblée Générale FNSF Nadia BOURSIN 
Nadine DUPLAN

24/06 Pantin 1ère Réunion avec l’équipe REVIAH Groupe de travail

JUILLET

05/07 Pantin Réunion SSF Equipe SSF

20/07 Distanciel 2ème Réunion Groupe de travail

21/07 Distanciel Comptabilité Nadia BOURSIN 
Nadine DUPLAN
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Date Lieu Thème Représentant

AOUT

28/08 Distanciel Comptabilité Nadia BOURSIN 

SEPTEMBRE

30/09 Distanciel 2ème Réunion Groupe de travail

30/09 Distanciel Françoise CHASTEL pour rencontre 
Vacances Bleues

Nadia BOURSIN

OCTOBRE

06/10 Distanciel Maria DIFRANCO, Association des 
Sourds METZ, discussion sur la confé-
rence à METZ « Projet de création 
d’une maison de retraite nationale 
pour seniors sourds »

Nadia BOURSIN

08/10 Pantin Réunion SSF Equipe SSF

22/10 Bordeaux Journée, conférence « Projet de 
création d’une maison de retraite 
nationale pour seniors sourds et sour-
daveugles » avec l’équipe REVIAH

Nadia BOURSIN

27/10 Distanciel Groupe SOS et Jacques SANGLA In-
formation sur le fonctionnement du 
Groupe SOS pour les personnes âgées 
chez la maison de retraite

Nadia BOURSIN

28/10 Distanciel Réunion : Bilan du Groupe SOS Groupe de travail

NOVEMBRE

04-
05/11

Hyères Vacances Bleues – Projet de parte-
nariat pour le séjour des personnes 
âgées sourds et sourdsaveugles Ren-
contre avec le directeur commercial et 
le personnel

Nadia BOURSIN 

16/11 Distanciel Réunion REVIAH. Cinquième résultat 
de l’enquête

Nadia BOURSIN 
Nicolas MORIN

22/11 Distanciel Installation : Microsoft et Teams avec 
Philippe Berthe et Nicolas Morin

Equipe SSF

23/11 Distanciel Caroline PELLETIER, présidente du 
Musée d’histoire des Sourds. Visite à 
LOUHANS

Nadia BOURSIN 

25/11 Distanciel 6ème Réunion Groupe de travail

DECEMBRE

09/12 Distanciel 7ème Réunion Groupe de travail

17/12 Distanciel Réunion SSF Equipe SSF

19/12 Distanciel 7ème Réunion Groupe de travail
29/12-
03/01

Bourgogne Réveillon Equipe SSF
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Dans certains pays d’Europe, des associations ou secteurs pour Jeunes Sourds apparaissent dans les 
années 80 cependant en France, l’idée de réunir les Sourds de 18 à 30 ans autour d’un camp ou d’un 
événement national arrive plus tard. C’est enfin en 1992, un groupe des jeunes Sourds français fonde 
le secteur de Jeunes Sourds de France (JSF) au sein de la Fédération Nationale des Sourds de France 
(FNSF).  

Crée en 1992 au sein de la FNSF, le secteur JSF ( Jeunes Sourds de France ) a pour objectif de rassembler 
les jeunes sourds à travers la France. Ses missions consistent à favoriser l’accessibilité des jeunes 
sourd.e.s à la vie citoyenne; à se réunir autour d’un événement divertissant, à promouvoir l’autonomie 
des jeunes sourds via la gestion des associations/secteurs locaux.  
Le secteur JSF joue un rôle clé à l’échelle locale et internationale, il entretient un rapport plus ou moins 
étroit avec les secteurs locaux (à présent 7 secteurs locaux affiliés à la FNSF ), avec EUDY (European 
Union of the Deaf Youth) ainsi qu’avec WFDYS (World Federation of the Deaf Youth Sector). Grâce au 
fonctionnement cohérent, le secteur JSF a su crée un pont de réseaux des jeunes sourd.e.s entre la 
France et le reste du monde. 

Les missions du secteur JSF reposent essentiellement sur les rassemblements autour d’un événement 
divertissant tels que les camps ou les intervilles. En outre, les intérêts du secteur JSF ont récemment 
porté sur les actions politiques. Elles visent à sensibiliser les jeunes sourds à la participation de la vie 
citoyenne, à la prise de conscience du besoin d’engager un débat et d’approfondir leurs réflexions 
autour des sujets d’actualités (par ex: Sexualité et prévention; Harcèlement et consentement; Citoyen 
de second-zone; Diversité chez les minorités; etc). 

Depuis, le JSF a évolué, en effet, à leur début, il n’y avait que deux missions :  

• Le camp d’été : favoriser les futurs dirigeants avec la formation de création d’association – loi 1901  
• Le camp européen : faire des rencontres avec des Jeunes sourds des pays européens 

Aujourd’hui, le secteur JSF a pour objectifs principaux :  

• La sensibilisation des jeunes à la vie associative.  
• La collaboration étroite avec les associations / secteurs de Jeunes Sourds locaux pour des événements 

nationaux de JSF tels que le Bal d’été, Intervilles, etc…  
• Faire intégrer les Jeunes aux camps nationaux et internationaux afin de valoriser leur identité et leur 

langue naturelle (JSF, EUDY et WFDYS). 

Notre stratégie repose sur :  
 
• Des interventions en milieu associatif afin d’éclaircir et expliquer aux Jeunes Sourds le fonctionnement 

et le rôle du secteur JSF et de la FNSF.  
• À travers des sondages et des statistiques afin d’obtenir des informations concernant l’état de 

situation des associations/secteurs des Jeunes Sourds.  
• Des événements, petits ou grands, dans le but de rassembler les Jeunes dans une atmosphère festive 

et solidaire.  
• Des conférences, des séminaires et des formations pour offrir aux Jeunes Sourds et/ou aux 

associations/secteurs des Jeunes Sourds un temps de réflexion et des outils pour leur permettre de 
se construire culturellement, socialement et linguistiquement. Ceci a pour but de développer leur 
potentiel associatif.  

Secteur Jeunes Sourds de France
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• La collaboration internationale avec EUDY et WFDYS : des camps internationaux, leur assemblée 
générale, des séminaires abordant différents thèmes qui touchent l’actualité des Jeunes Sourds. 

Activités

• En mars, nous avons vu notre équipe s’agrandir avec l’arrivée de Lukas Devillers et Phoëbée Michel !  

• Nous avons organisé des rendez-vous dans des villes (à Bordeaux et à Toulouse) pour permettre la 
rencontre des jeunes Sourds au niveau local. À Bordeaux, c’était de notre plein gré, nous espérons 
donner envie aux jeunes de Bordeaux d’ouvrir une association ou un secteur jeunes. Quant à Toulouse, 
nous l’avons organisé avec JOV’S le secteur Jeunes de l’association ASTolosa. Ces événements ont 
regroupé plus de personnes que nous pensions, ce fut un succès. C’est pourquoi nous tenons à 
continuer d’organiser ce genre d’événement. Nous avions prévu d’organiser un autre rendez-vous à 
Poitiers mais finalement nous étions contraints d’annuler. 

• Deux camps internationaux destinés aux enfants (en Suisse) et aux adolescent.e.s sourd.e.s 
(en Estonie) ont été organisés durant l’été 2022 dans le but de favoriser les rencontres et les 
divertissements des jeunes sourds à l’échelle européenne. 4 enfants et 4 adolescents français.e.s 
ont pu participer aux camps internationaux

• Nous avons fait partie aux 4 projets de Out Of the Circle, association norvégienne organisant des 
camps européens pour les jeunes Sourds de l’Europe. Ces 4 projets ont été réalisés : Climate Camp, 
Silent superhero Camp, Drama Camp 3 et New Era. Nous continuerons la collaboration avec eux 
pour l’année 2023. 

• Cette année, a eu également lieu un camp pour enfants organisé par WFDYS, à l’échelle mondiale 
mais pour des raisons financières et géographiques, la France n’a pas participé à ce projet.  

• Nous avons fêté cette année le 30ème anniversaire du secteur. Pour cette occasion, nous avons 
organisé le Bal d’été sous le thème “Chic Party !”. Nous avons réuni 300 personnes à cette fête ! Nous 
avons également invité les anciens JSF pour un apéro avant l’ouverture de la soirée, ce fut émouvant 
et très sympathique.  

• Le Leader Camp a eu lieu fin août à Agde, le but de ce camp est de fournir les compétences du 
leadership et de la gestion dans le milieu associatif. Nous avons réuni au total 18 personnes, dont 
11 participant.e.s au niveau 1, 3 participants au niveau 2, et 4 formateurs: Sandra Recollon et 
Daniel Alexandre pour la partie de la gestion associative; Sandy Mercurio pour la partie du média; 
Vincent Cottineau pour la partie du management de leadership et de la subvention. La majorité 
des participants viennent des associations/secteurs locaux des jeunes sourds, et des associations 
sportives. 

• Nous avons également participé aux séminaires organisés par EUDY. D’une part, le premier thème, 
séparé en deux dates, Anti-racism, consistait à porter un nouveau regard sur le racisme, les micro-
agressions, avec l’intervention de SavedByTheSign. À la première date, en juin à Paris, les membres 
du secteur étaient conviés avec la participation des personnes de couleurs Sourds et français. Quant 
à la deuxième date, en novembre à Bruxelles, les participant.e.s de chaque pays comprenaient un 
membre du secteur de Jeunes Sourds et deux participants de couleurs. Ainsi 7 pays participaient 
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au projet d’UEDY qui consiste à créer un site UEDY, à élaborer les mesures de “Safeguarding”. Ce 
qui nous est très utile et ce qui permet d’apporter un nouveau regard sur la diversité au sein de JSF. 
Ce fut très enrichissant, important et mémorable. D’autre part, le deuxième thème portait sur les 
données de l’éducation dans les pays européens, l’objectif de ce séminaire était de créer un sondage 
et récolter les données des différents pays. Le premier séminaire a eu lieu en octobre à Vilnius, et le 
deuxième a eu lieu en novembre à Sofia. Le premier séminaire consiste plutôt en un cours théorique 
afin d’expliquer comment ces données se transforment en informations, et comment ces données 
peuvent être utiles pour l’activisme. Quant au deuxième séminaire, l’accent est mis sur la pratique, 
la pause d’un mois nous permet de récolter les données des différents pays, 3 groupes de travaux 
(“Data Cleaning”; Infographie; Traduction) permettent à EUDY de créer un manuel expliquant les 
différentes accessibilités des écoles sourdes à travers l’Europe, de la maternelle au lycée. 

Bien sûr que nous nous sommes réunis plusieurs fois cette année pour maintenir le fonctionnement du 
secteur et pour préparer ces activités.  

 Coopérations internationales

Avec EUDY

Nous nous sommes entretenu avec Jari, notre personne de contact chez EUDY,  à travers d’une 
webréunion. 

• Assemblée Générale d’EUDY du 1er au 5 juin à Sofia, en Bulgarie. Plusieurs motions ont été votés. 
Arun Mariavilasm et Marie Peeva ont été acceptés dans le board d’EUDY. Lydia Gratis a été élue 
présidente pour un mandat de 2 ans.  

• EUDY Children Camp en Suisse du 25 juillet au 2 août 
• EUDY Junior Camp en Estonie du 14 au 21 août 
• Séminaire Anti-Racism du 17 au 22 juin à Paris et du 15 au 20 novembre à Bruxelles 
• Séminaire sur l’éducation du 11 à 16 octobre en Lituanie et du 23 au 27 novembre à Sofia 
• Cette année, nous préparons le prochain EDYC qui aura lieu à Nantes en 2023 

Avec WFDYS  

Nous nous sommes entretenus avec l’équipe à travers d’une webréunion concernant le camp pour 
enfants à Uruguay, un projet aulequel nous nous sommes retirés puisque cela ne nous semblait pas 
intéressant de devoir prévoir un gros budget pour une durée courte et cela ne tombait pas pendant les 
vacances scolaires.  
  
Avec Out of the Circle  

• Réunions de leaders à Oslo pour comprendre le rôle du leader représentant le groupe français, 
préparer les camps, pour le Climate Camp (Justine Sauvagnet) du 3 au 6 mars, pour le Silent 
Superhero Camp (Laila-Annija Intsone) du 17 au 20 mars et enfin pour le Drama Camp 3 (Elodie 
Cervantes) du 24 au 27 mars 

• Climate Camp du 8 au 24 avril où les participants (Justine Sauvagnet, Ophélie Sicot, Malaury Daniil, 
Capucine Grizon et Thomas Langlois) ont pu discuter des impacts du réchauffement climatique, 
participer aux ateliers écologiques. 
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• Silent Superheroe Camp du 29 avril au 8 mai où les participantes (Laila Intsone, Marietta Surenyan, 
Lisa Martin, Maud Doury et Diana Gasparyan) ont mis en valeur des personnalités sourdes qui leur 
inspirent et ont découvert en elles des rayons de lumière pour pouvoir en inspirer d’autres. 

• Drama Camp 3 du 13 au 29 mai et ensuite au festival Clin d’Oeil du 27 juin au 3 juillet où les participants 
(Elodie Cervantes, Lucas Wild, Presilia Kette, Marine Comte et Diego De Jesus) ont appris de divers 
techniques du théâtre comme le jeu d’un personnage, le VV, la poésie, la danse... 

Synthèse et bilan

Malgré le départ d’Alexandre en septembre après plusieurs années d’engagement, nous avons vu notre 
équipe s’agrandir, cela nous a permis de continuer  à développer le dynamisme de l’équipe et nous 
avons pu partager nos connaissances, cela nous a renforcé. 

Concernant nos perspectives pour l’année 2023, nous souhaitons bien sûr continuer nos objectifs en 
regroupant les jeunes Sourds, en organisant des événements divers (camps, Bal d’été, EDYC, intervilles)... 
De plus, nous aimerions réfléchir à  comment ajouter une vision plus politique dans nos événements, 
nous souhaitons organiser des journées ou des week-ends avec des interventions, des conférences… 
Sans oublier notre situation financière, nous espérons pouvoir trouver des solutions pour remmettre 
à flots nos finances. Nous souhaitons également renforcer nos relations internationales, avec EUDY, 
WFDYS* (le congrès mondial aura lieu cette année) et d’autres organisations.  

Communication externe

• Notre communication externe s’est faite régulièrement auprès de nos adhérents et publics dans le 
but d’informer et partager nos actions à travers : 

• Des courriels aux membres FNSF, aux associations affiliées et aux donateurs 
• Des publications sur les réseaux sociaux (Facebook / Instagram) 
• Des vidéos produites pour diffusion auprès de nos adhérents et donateurs (appel à candidature 

pour le CJ et des camps européens) 
• Des partages des posts de la FNSF, d’EUDY, de WFDYS et bien d’autres.. 

Références et liens   
  
Notre site web : https://www.fnsf.org/secteur-jsf/  
Notre page Facebook : www.facebook.com/JeunesSourdsFrance  
Notre Instagram : www.instagram.com/jeunes_sourds_france/  
EUDY : https://eudy.info  
WFDYS : https://wfdys.org  
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Date Lieu Thème Représentant

JANVIER

07/01 Distanciel Préparation Balété Equipe JSF

26/01 Paris Leadership pour J’PariSourds ALEXANDRE DANIEL
LAILA-ANNIJA INTSONE

FEVRIER

01/02 Distanciel Réunion d’Equipe n°1 Equipe JSF

07/02 Paris Préparation Leader Camp  août 2022 ALEXANDRE DANIEL

12/02 Paris Réunion d’Equipe n°2 ALEXANDRE DANIEL/LAILA-ANNIJA INTSONE
ELODIE CERVANTES/JUSTINE SAUVANET

MARS

03-
06/03

Distanciel Réunion des leaders pour le Climate 
Camp 

JUSTINE SAUVANET

17-
20/03

Oslo Réunion des leaders pour le Silent 
Superhero Camp  

LAILA-ANNIJA INTSONE

18-
20/03

Bordeaux Réunion d’Equipe n°3 ALEXANDRE DANIEL/ELODIE CERVANTES
JUSTINE SAUVANET/LUKAS DEVILLIERS
PHOEBE MICHEL

24-
27/03

Oslo Réunion des leaders pour le Drama 
Camp 3 

ELODIE CERVANTES

AVRIL

08-
24/04

Lofoten Climate Camp JUSTINE SAUVANET

08-
10/04

Toulouse Réunion d’Equipe n°4 ALEXANDRE DANIEL/ELODIE CERVANTES
LAILA-ANNIJA INTSONE/LUKAS DEVILLIERS
PHOEBE MICHEL

20-
22/04

Distanciel 4ème Conférence internationale de 
WFDYS et YGA

LUKAS DEVILLIERS

20/04-
08/05

Lofoten Silent Superheros Camp LAILA-ANNIJA INTSONE

MAI

06-
08/05

Paris Réunion d’Equipe n°5 ALEXANDRE DANIEL/JUSTINE SAUVANET
LUKAS DEVILLIERS/PHOEBE MICHEL
ELODIE CERVANTES

11-
29/05

Lofoten Drama Camp 3 ELODIE CERVANTES

25-
29/05

Bodo Youth Work ELODIE CERVANTES

JUIN

01-
05/06

Sofia Assemblée Générale EUDY LAILA-ANNIJA INTSONE/ Elodie CERVANTES

04-
05/06

Champs sur 
Marne

Assemblée Générale FNSF ALEXANDRE DANIEL/LUKAS DEVILLIERS
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Date Lieu Thème Représentant

10/06
11-
12/06

Paris Préparation 30 ans JSF
Bal d’été - 30 ans JSF

ALEXANDRE DANIEL/JUSTINE SAUVANET
LUKAS DEVILLIERS/LAILA-ANNIJA INTSONE
ELODIE CERVANTES

19-
22/06

Pantin 1er Séminaire “Anti-Racism in Youth 
Work”

LUKAS DEVILLIERS / PHOEBE MICHEL

17-
26/06

Bruxelles Camp EDbU

JUILLET

27/07 
02/08

Zermatt EUDY Children Camp PHOEBE MICHEL

AOUT

14-
21/08

Estonie EUDY Junior Camp PHOEBE MICHEL /  ALEXANDRE DANIEL (Distan-
ciel)

20-
27/08

Agde Leader Camp PHOEBE MICHEL /  ALEXANDRE DANIEL
LUKAS DEVILLIERS

SEPTEMBRE

6-13-
20/09

Distanciel Réunion de transition du responsable ALEXANDRE DANIEL / ELODIE CERTVANTES

24-
25/09

Paris Réunion d’Equipe n°6 ALEXANDRE DANIEL/JUSTINE SAUVANET
LUKAS DEVILLIERS/LAILA-ANNIJA INTSONE
ELODIE CERVANTES / PHOEBE MICHEL

OCTOBRE

11/10 Distanciel Bilan financier avec Quentin Pelé, Ni-
colas Everard et Alexandre Daniel

ELODIE CERVANTES 

11-
16/10

Vilnius 1er Séminaire Education JUSTINE SAUVANET / LUKAS DEVILLIERS
LAILA-ANNIJA INTSONE

18/10 Distanciel Rencontre avec Héro’Nancy pour orga-
niser le Samedimanche

ELODIE CERVANTES/LUKAS DEVILLIERS
LAILA-ANNIJA INTSONE

22/10 Toulouse Intervention au congrès de l’éducation ALEXANDRE DANIEL

27/10 Distanciel formation avec Nicolas Evrard 
Rencontre avec le CN

LUKAS DEVILLIERS / PHOEBE MICHEL

NOVEMBRE

11-
13/11

Toulouse Réunion d’Equipe n°7 Equipe JSF

15-
20/11

Bruxelles 2nd Anti-Racism Seminar in Youth 
Work

LUKAS DEVILLIERS

16/11 Distanciel Bilan réunion d’équipe n°7 avec Julien 
COMPAN

ELODIE CERVANTES/LAILA-ANNIJA INTSONE

17/11 Distanciel Finances avec Nicolas EVRARD PHOEBE MICHEL / LAILA-ANNIJA INTSONE 
ELODIE CERVANTES

23-
27/11

Sofia 2nd Education Working Seminar  LAILA-ANNIJA INTSONE / LUKAS DEVILLIERS



Rapport Annuel 2022

46 Secteur Jeunes Sourds de France
Date Lieu Thème Représentant

DECEMBRE

01/12 Distanciel Bilan avec Alexandre DANIEL ELODIE CERVANTES / JUSTINE SAUVANET

02-
04/12

Toulouse Réunion pour EDYC JUSTINE SAUVANET/ ELODIE CERVANTES

05/12 Distanciel Réunion pour EDYC PHOEBE MICHEL /  ALEXANDRE DANIEL (Distan-
ciel)

09/12 Distanciel Réunion avec Julien COMPAN ELODIE CERVANTES / LAILA-ANNIJA INTSONE
LUKAS DEVILLIERS

14/12 Distanciel Rencontre avec M’Deaf pour organiser 
les intervilles 2023 

LUKAS DEVILLIERS// PHOEBE MICHEL

22/12 Distanciel Bilan JSF Equipe JSF

23/12 Distanciel Préparation rapport annuel LUKAS DEVILLIERS / ELODIE CERVANTES
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Réalisations

Les principales réalisations de l’équipe sont les suivants :

• Rassemblement en Sciences Humaines Sociales : ce rassemblement a pour but d’avoir les outils et la 
méthodologie pour organiser un séminaire de création lexicale dans le domaine des sciences sociales et 
humaines. 

• Soirée EDSU (association des étudiants Sourds européen) : cette soirée est organisé pour que les étudiants 
puissent poser des questions aux représentants d’EDSU et à ESF. 

• Summer School, une formation intensive d’anglais : cette formation répond à un besoin des étudiants qui ont 
souvent un cours d’anglais avec une pédagogie inadaptée. Les 28 participants sont présents pour approfondir 
leur niveau d’anglais. 

• Week-end inter associatif : ce WE à Lyon a pour but de rassembler les étudiants lyonnais et leur donner envie 
de gérer une structure lyonnaise pour défendre les droits des étudiants lyonnais.

• Congrès de l’éducation : La conférence “Les étudiants sourds dans l’enseignement supérieur. Quelles 
difficultés, quelles solutions?” est réalisé au 30ème congrès nationale de la FNSF dont le thème est “Vers 
l’inclusion réussie - Affirmons les droits de l’enfant Sourd”

Synthèse et bilan

EDSU  
Nos échanges avec EDSU ont principalement eu lieu lors des évènements suivants : soirée EDSU et la fin de 
Summer School. Une soirée à la Flèche d’Or à Paris (20ème) a été organisée dans le but de présenter le Secteur 
Etudiants et EDSU ainsi que les différents dispositifs existants pour étudier à l’étranger, notamment ERASMUS+. 
Une vingtaine de personnes étaient présentes.  Durant l’année, l’EDSU a globalement très peu communiqué à 
propos de ses actions et de ses avancés.  

AGEFIPH et ARIS 
Alerté par des étudiants sourds franciliens concernant la situation de l’ARIS et le manque d’interprètes  
nous avons entrepris de diffuser une vidéo en mai 2022 pour mettre en lumière la situation vécue par 
les étudiants. Cette vidéo présente quatre témoignages d’étudiants sourds qui abordent la question 
du manque d’interprètes LSF pour leurs études, en particulier pour les formations professionnelles, 
technologiques et en alternance. Les étudiants dépendaient de l’ARIS, prestataire de l’AGEFIPH, pour le 
financement des interprètes LSF, mais les besoins n’étaient pas remplis. Malgré les multiples relances des 
étudiants, l’ARIS communiquait très peu sur sa situation. Après la diffusion de la vidéo, les représentants 
du secteur étudiants ont rencontré l’équipe de l’ARIS Une nouvelle direction avait été mise en place, 
plus soucieuse du sort des étudiants mais qui connaissant toujours un manque d’interprètes. Le service 
ARIS est désormais fermé. Nous n’avons pas connaissance des nouveaux prestataires de l’AGEFIPH pour 
l’interprétariat.  

WE inter asso  
À Lyon, une vingtaine de lycéens et étudiants ont été présents malgré l’absence de Sourd’iants et 
Etudiant’S 31, deux associations étudiants locales. On espère voir éclore une structure (association, 
secteur ou collectif etc) pour défendre les droits des étudiants sourds au niveau local 

Salon Etudiant  
Le travail continue pour organiser un Salon de l’étudiant qui est un salon où les professionnels qui ont fait 
des études supérieures, peuvent conseiller les futurs ou actuels étudiants dans leur choix d’orientation. 
Un discussion est en cours avec Morvan et l’I.N.J.S. de Paris pour un partenariat. 

Congrès de l’éducation 

Secteur Etudiants Sourds de France
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Émi, responsable du Secteur Etudiants, était invitée comme intervenante au Congrès de l’Éducation 
à Toulouse. Elle a évoqué le thème « Les étudiants sourds dans l’enseignement supérieur. Quelles 
difficultés, quelles solution ? » à sa conférence, suivie de trois témoignages d’étudiants. Une rencontre 
a été réalisé avec un représentant du ministère de l’enseignement supérieur, Mr Bonhours. 

Rapport discrimination 
Un travail continue avec Pauline Duchemin de Sourd’iants sur la partie “discrimination dans l’enseignement 
supérieur” dans le rapport discrimination porté par Pascal Marceau de la commission discrimination.  

Bilan et perspectives  

L’année 2022 a connu une restructuration de l’équipe (arrivée d’Enzo Beddock, départ d’Olivier Ah-
Fa). Celle-ci a dû trouver ses marques pour l’organisation les différentes actions. Au total, le Secteur 
Etudiants a organisé quatre événements.  

Pour l‘année 2023, l’équipe a mis en place un nouveau processus dans son mode de fonctionnement, 
en notamment organisant les réunions d’équipe sur un rythme plus serré (toutes les deux semaines). 
Nous espérons pour l’année 2023, une meilleure communication et visibilité du Secteur Etudiants ainsi 
qu’une meilleure organisation des événements.  Conscients que le volet politique n’était pas suffisant 
(seulement la vidéo alerte et rédaction du rapport sur la discriminations en études supérieures), nous 
comptons pour la nouvelle année mettre l’accent sur des actions avec une connotation politique plus forte 
et de nouer de nouveaux partenariats. Nous avons comme projet de nous rapprocher d’organisations 
étudiantes comme l’UNEF, le FAGE, et le CNOUS dans le but d’avoir un poids politique. On suit le travail 
du CNCPH et ses recommandations sur l’accessibilité des établissements d’enseignement supérieur 
adressées au gouvernement.  

 
 

Secteur Etudiants Sourds de France
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Date Lieu Thème Représentant

JANVIER

12/01 Distanciel Réunion d’équipe GAËLLE T, EMI LM, MOUT-
TOU S, OLIVIER AF, ADRIEN D 
ET DIEGO D 

FEVRIER

11/02 Distanciel Réunion d’équipe GAËLLE T, EMI LM, MOUT-
TOU S, OLIVIER AF, ADRIEN D 
ET DIEGO D 

MARS

07/03 Paris Réunion avec Média’Pi EMI LM

11/03 Distanciel Réunion d’équipe GAËLLE T, MOUTTOU S, OLI-
VIER AF ET ADRIEN D 

AVRIL

11/04 Paris Soirée EDSU

MAI

14/05 Paris Rassemblement SHS

JUIN

01/06 Distanciel Réunion d’équipe avec Nicolas MORIN Emi LM, Olivier AF, Mouttou 
S, Adrien D, Gaëlle T et Diego 
D 

04-
06/06

Champs sur 
Marne

Assemblée Générale FNSF EMI LM, MOUTTOU S 

JUILLET

25/07 Distanciel Réunion d’équipe OLIVIER AF, MOUTTOU S ET 
ADRIEN D 

AOÛT

22-
25/08

Toulouse Summer School EMI LM, MOUTTOU S

26:08 Toulouse Week-end EDSU MOUTTOU S

SEPTEMBRE

07/09 Distanciel Réunion d’équipe EMI LM, MOUTTOU S, 
ADRIEN D, GAELLE T, DIEGO D

OCTOBRE

03/10 Distanciel Réunion sur l’affiliation avec Sourd’iants et  
Etudiant’S 31

MOUTTOU S, DIEGO D

05/10 Distanciel Réunion d’équipe EMI LM, MOUTTOU S, 
ADRIEN D ET GAËLLE T 

12/10 Distanciel Réunion MOUTTOU S, DIEGO D 

26/10 Distanciel Réunion avec Enzo BEDDOCK EMI LM, MOUTTOU S, 
ADRIEN D, DIEGO D
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Date Lieu Thème Représentant

NOVEMBRE

21/11 Distanciel Réunion d’équipe EMI LM, MOUTTOU S, 
ADRIEN D, ENZO B ET DIEGO 
D 

24/11 Paris Réunion avec INJS Paris Équipe ESF

26-
27/11

Lyon WE inter associatif Emi LM, Adrien D, Mouttou S, 
Gaëlle T et Enzo B 

DECEMBRE

12/12 Distanciel Réunion d’équipe avec Julien Emi LM, Gaëlle T, Adrien D, 
Mouttou S et Enzo B 
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En cette année 2022, le secteur n’a pas mené d’activités. Le changement de responsable a pris plus de temps que 
souhaité (malgré les vidéos diffusées à cet effet) et a mis en veille les événements du secteur, habituellement en 
septembre.   

Toutefois, l’idée d’une nouvelle organisation se dessine durant cette année : jusqu’à présent, Aliza avait en mains 
le rôle de responsable englobant l’ensemble de l’organisation de la Semaine Mondiale des Sourds ainsi que de la 
Journée Mondiale des Sourds, du lundi au samedi, dans son entièreté.  

Le souhait de découper ces missions entre deux responsables s’est affiné : l’un pour l’organisation du lundi au 
vendredi, l’autre pour l’organisation de la journée du samedi.  

Etat de lieu de l’année 

• Mai 2022 : Rédaction d’un cahier des charges pour le.la futur.e responsable du secteur. 
• Mis en œuvre par Aliza M’Sika et les deux secrétaires d’alors, Cosima Alié et Marie-Emilie Gallissot. 
• Novembre-décembre 2022 : La candidature de Fanny Benklaouz  pour le poste de responsable du secteur JMS 

est étudiée et acceptée par le CN en ce début de mois de décembre 2022. 
• Décembre 2022 : Suite à cette validation, Fanny Benklaouz rencontre Aliza M’Sika pour reprendre les dossiers 

du secteur JMS et échange avec elle sur l’organisation de la Semaine Mondiale des Sourds, et également de 
la JILS. 

Le point de reprise du secteur JMS est lancé.  

Décembre 2022 : Les rôles de chacun des nouveaux membres du secteur JMS se définissent ; et s’amorcent les 
premières pistes de réflexion sur les SMS et JMS 2023. 

Objectifs à court terme
Constituer une équipe JMS complète avec un trésorier et un chargé de communication. 
Réflexion et mise en œuvre des actions et événements à venir pour 2023, incluant la Semaine Mondiale des 
Sourds ainsi que la Journée Mondiale des Sourds. 
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Suite à l’adoption lors de l’Assemblée Générale 2021 à Massy de la proposition de création d’un 
service de protection juridique pour les membres de la Fédération, une réflexion a été menée en 
2022 sur la structure à mettre en place. 

 Une table ronde a été organisée avec les membres de la Fédération pendant le séminaire d’avant 
Assemblée Générale 2022 à Champs-Sur-Marne. 

Plusieurs rendez-vous avec l’assurance a été réalisée. 

Une solution semble se dégager est le suivant : création d’un service juridique par cotisation à une 
assurance protection juridique.

Les protections proposées sont les suivantes : 

• Consommation de biens et services : prise en charge des litiges liés au non-respect d’une ob-
ligation résultant d’un acte de consommation relatif à la fourniture d’un bien ou d’un service, 
notamment en cas de victime de fraudes, prix et ventes illicites, vices cachés, publicité men-
songère. 

• Location saisonnière : prise en charge des litiges liés à une location saisonnière en qualité de 
locataire. 

• Dommages corporels : Prise en charge des actions en demande et en défense relatives à des 
dommages corporels ou matériels impliquant la personne en tant que victime ou auteur 

• Accidents de la circulation : Prise en charge les litiges qui implique la personne en tant que 
victime d’un accident de la circulation lorsqu’elle n’a pas la qualité d’assuré au titre d’un contrat 
d’assurance de véhicule terrestre à moteur. 

• Service Public et Administration : Prise en charge les litiges opposant à une Administration ou 
un Service Public, à l’exclusion de toute contestation relative à la légalité d’un acte administratif 
réglementaire (décret, ordonnance, arrêté, circulaire). 

• Fiscalité : Prise en charge les litiges opposant à l’Administration fiscale, à l’exclusion de ceux qui 
concernent l’impôt sur les sociétés, les revenus fonciers et les impôts et taxes applicables à des 
revenus autres que les traitements et salaires. 

• Sécurité Sociale :  Prise en charge les litiges opposant aux organismes obligatoires de sécu-
rité sociale et de prévoyance, ainsi qu’aux organismes privés gestionnaires des prestations 
complémentaires, à la Commission des Droits et de l’Autonomie des Personnes Handicapées 
(C.D.A.P.H.) en cas de poursuite devant une juridiction répressive dans le cadre de l’exercice 
de fonctions professionnelles, en tant qu’auteur, coauteur ou complice d’une infraction pénale 
résultant d’une faute d’imprudence, de négligence, d’une méconnaissance ou inobservation de 
la loi ou du règlement. 

• Emplois familiaux :  Prise en charge des litiges opposant à une personne employée dans le 
cadre d’une relation contractuelle de travail régulièrement déclarée aux organismes sociaux. 

• Activité associative ou bénévole :  Prise en charge les litiges liés à une activité associa-
tive ou bénévole, à l’exclusion de ceux qui résultent de la participation à la gestion ou à 
l’administration d’une association. 

• Successions, legs et donations : Prise en charge des litiges relatifs aux successions, legs et/ou 
donations. 

• Famille : Prise en charge les litiges en matière de filiation et d’adoption. 
• Protection des majeurs : Prise en charge des litiges relatifs aux mesures de protection juridique 

des majeurs (tutelle, curatelle, sauvegarde de justice), à l’exclusion de ceux impliquant en 
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qualité de tuteur ou de curateur. 

• Caution dans un cadre familial : Prise en charge les litiges relatifs à la caution consentie dans le 
cadre familial pour des actes de la vie privée, à l’exclusion de tout engagement lié à une activité 
professionnelle. 

• Infractions pénales : Prise en charge de la défense des intérêts en cas de victime d’un préjudice 
résultant directement d’un crime, d’un délit ou d’une contravention, commis par un ou plu-
sieurs tiers et la défense des intérêts en cas de poursuite en qualité d’auteur ou de coauteur 
d’une infraction qualifiée par les textes législatifs et/ou réglementaires, de non intentionnelle. 

• Parking : Prise en charge des litiges concernant la propriété, la copropriété, la location d’un 
parking, d’un garage ou d’un emplacement réservé abritant un véhicule terrestre à moteur. 

• Domicile et résidence(s) : Prise en charge des litiges en matière de baux d’habitation, relations 
de voisinage, copropriété, multipropriété, expropriation. 

 

En conclusion, le Conseil National est conscient de l’importance de ce projet pour la défense des 
droits des sourds mais la mise en place de service nécessite au moins 1500 cotisants. Ce qui n’est 
pas faisable à l’heure actuelle. Cela nécessite un travail assez conséquent en amont de démarchage 
et de communication au sein de la Fédération. Et donc d’un salarié. Une nouvelle réflexion doit 
être menée en lien avec la structuration de la FNSF.

Réflexion strucuration FNSF
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Propositions 2021 :

Avancement des propositions des  
associations

Propositions Etat d’avancement Commentaires

Mise en place d’un plan de com-
munication (charte graphique, 
support de diffusion, kits vi-
déo,…)

 Réalisé

Mise en place du plateforme Assoconnect. 

Création du modèle graphique pour la 
communication externe. 

Etablissement d’une règle commune à 
tous les secteurs et commissions concer-
nant la communication externe.

Organiser une université d’été 
ou séminaire une fois par an 
(formation loi 1901, réflexions 
politiques, etc…).

Non réalisé

Retrait de la FNSF pour l’organisation de 
l’Université d’Eté 2023 du 2LPE du fait 
d’un délai trop serré et de la multitude 
d’événements prévus à l’été 2023.

Développer les affiliations des 
entreprises

Non réalisé

Engager une personne pour les 
subventions et les libéralités

Non réalisé

Créer un fonds de protection 
juridique via des cotisations 
auprès d’une assurance

En cours Réflexion en cours sur la structure.

Organiser un gala de charité Non réalisé

Créer une commission Sourd-
sAveugles

Non réalisé Aucun volontaire pour l’instant.

Revoir le projet de délégation 
régionale (rassemblement fé-
dérale pour les associations). 

Non réalisé
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Propositions 2022 :

Faire communiquer la Charte 
des Droits des Sourds. Non réalisé

 Créer une ressource pour les 
associations et pour la trans-
mission intergénérationnelle. 

Non réalisé

Créer une visibilité des asso-
ciations locales par une créa-
tion d’une carte interactive et 
complète.

Réalisé

Mise en place de la plateforme Assocon-
nect.

Revoir les critères des associa-
tions affiliées et non affiliées 
pour recevoir les informations. Réalisé

Création des différents groupes dans la 
plateforme Assoconnect.

Créer un pont entre les dif-
férents secteurs (jeunes, étudi-
ants et seniors)

Réalisé
Mise en place d’une permanence bimen-
suelle CN/secteurs/commissions à partir 
de janvier 2023.

Propositions Etat d’avancement Commentaires

Créer une plateforme d’échange 
(forum, site, page facebook ou 
autres) pour les associations af-
filiées. 

En cours

Création d’une groupe Facebook spéci-
fique. 

Etablissement d’une règle de gestion et de 
bonne conduite en cours. 

Déploiement prévu en 202
Proposer un nouveau parrain/
marraine de la FNSF. Non réalisé

Proposer un partenariat entre 
STIM et la FNSF

En cours Premiers échanges réalisés.

Apporter le soutien de la FNSF 
à l’organisation le camp euro-
péen 2023 de STIM.

En cours Premiers échanges réalisés.

Faire participer les secteurs 
JSF et ESF à l’organisation de 
l’événement TEDX.

En cours
Participation du secteur JSF à 
l’organisation de EYDC 2023 dont TEDX 
est au programme.
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AXES FEDERAUX 2022 – 2025 :  « L’EDUCATION COMME PRIORITE NATIONALE DE LA FNSF » 
 
Adopté lors de l’Assemblée Générale 2021 à Massy, le plan d’actions 2022-2025 de la FNSF est articulé 
de 4 axes fédéraux avec l’éducation comme priorité nationale : 

• AXE 1 - Rendre l’éducation inclusive  
• AXE 2 - Développer la culture et le sport  
• AXE 3 - Discrimination : sensibiliser et prévenir  
• AXE 4 - Faire changer le regard sur les Sourds 

Etat d’avancement des actions à la fin de l’année 2022 :

AXE 1 – Rendre l’éducation inclusive 
Kit d’accueil pour famille 
d’enfants sourds pour PEJS. 

En cours. Commission éducation.

Création d’un manuel 
d’accompagnement pour les 
études supérieures. 

Pas encore commencé. 

 Création d’un réseau étudiants 
(forum des métiers).

En cours. Secteur Etudiants.

Création d’un Label « Qualité 
LSF ».

 En cours

Organiser une Grande  
Université d’Été.

Suspendu.

Retrait de la FNSF pour 
l’organisation de l’Université 
d’Eté 2023 du 2LPE du fait d’un 
délai trop serré et de la mul-
titude d’événements prévus à 
l’été 2023.

AXE 2 – Développer la culture et le sport 

 Organiser un séminaire sur le 
sport sourd.

En cours.
Envisagé pour fin 2023 suivant 
la situation politique du sport 
sourd.

Création de pôles culturels « pi 
» Sourd.

Pas encore commencé. 

Sensibiliser la culture sourde et 
le sport sourd dans les écoles.

Pas encore commencé. 

Organiser un festival nationale 
multisports.

Pas encore commencé. 

AXE 3 – Discrimination : sensibiliser et prévenir  
Kit pour création du pôle UASS. Pas encore commencé. 
Plateforme d’écoute et 
d’information santé publique pi 
Sourds.

Pas encore commencé. 
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Clip de sensibilisation à la lutte 
contre les discriminations.

En cours.

Clip de sensibilisation à la 
langue des signes finalisé en 
Septembre 2023 (version finale)
Version 1 : automne 2022

AXE 4 – Faire changer le regard sur les Sourds
Exposition sur la culture Sourde 
et le Sport Sourd (100 ans des 
Deaflympics).

Pistes de reflexions en cours

Intervention et sensibiliser les 
étudiants en santé.

Pas encore commencé. 

Création d’un car « décou-
verte du monde des Sourds » 
(tournée en France)

Pas encore commencé. 

Pour les années 2023 et 2024, les actions prévues dans le plan d’action 2022-2025 se poursuivront avec 
les associations, les membres, les partenaires publics et privés, les bénévoles. 

En vue des Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris 2024, les actions de la FNSF pour les années 
2023 et 2024 vont se tourner vers le sport : la reconnaissance de Deaflympics comme compétition de 
référence, la reconnaissance de statut de sportif de haut niveau pour les sportifs sourds, l’accessibilité 
des Jeux de Paris 2024, le séminaire sur le sport sourd et le Centenaire de Deaflympics. 

En terme des actions politiques, deux sujets seront principalement suivis : le développement des 
PEJS avec la mise en place d’une formation spécifique pour les enseignants en LSF et l’accessibilité 
téléphonique avec le plan métiers et la simplification du parcours d’appel.



Rapport Annuel 2022

58 Actions prévisionnelles 2022-2023 - Secteurs

SECTEUR SENIORS SOURDS DE FRANCE
Action 2022-2023

Enquête sur les personnes âgées sourdes isolées :

Réaliser le questionnaire aux établissements non adaptés aux seniors sourds, aux maisons de 
retraite, EHPAD, domicile, ….

Réunion générale à LYON :

* Informations générales en 2022
 ₋  Actions SSF et REVIAH (Projet de création d’une maison de retraite nationale pour  

 Sourds et SourdsAveugles) en 2022
 ₋  Résultats de l ’enquête pour la création d’une maison de retraite nationale pour 

Sourds   et SourdsAveugles
* Projets d’actions 2023 et 2024

Séminaire à LYON :

En France, énormément de seniors sourds vivent de la solitude extrême et surtout de l’isolement.

Le séminaire pour les dirigeants des associations affiliées et non affiliées, le thème est « Quel est 
leur rôle pour rompre l’isolement des seniors sourds, une priorité absolue ? »

Réalisation du questionnaire aux associations des sourds.

Autour de 3 Thèmes :
• Bilan statistique des réponses aux questions. 
• Quelle responsabilité de l’association pour bien informer les personnes âgées ?
• Quel service pour les personnes âgées ? Et comment ?

Réflexions et échanges par groupe « Bien-être des personnes âgées »
Résumé des échanges entre les groupes
Conclusion
Visite à la Résidence des Seniors Sourds à Villeurbanne (69)

Conférences :

Pour le mois d’octobre 2023 en Ile de France. 

• L’accessibilité mal vécue des personnes âgées sourdes
• Quelle évolution pour les maisons de retraite (Autonomie, Résidence, EHPAD non-autonomie)
 o Table ronde
 o Echange et réflexion.

6ème organisation de la « Planète des Seniors Sourds de France » en 2024 à Orléans.

La journée de travail ensemble avec les associations affiliées
Bien informer aux les associations affiliées
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 o Apporte des idées « Seniors »
 o Echange avec des associations affiliées
 o Proposition de créer le dépliant « Bien vivre son âge »
 o Réflexions

Séjour de Réveillon à LA BAULE (44) en 2023/2024. (Vacances Bleues)
• Favoriser des rencontres et faire connaître leur ville, leur environ, leur histoire et leur culture ;
• Passer des moments conviviaux, vaincre l’isolement. 

SECTEUR JEUNES SOURDS DE FRANCE

• EDYC* à Nantes du 27 juin au 2 juillet (Bal d’été le 1er juillet) 
• Intervilles 2023 à Montpellier du 25 au 27 août 
• Leader Camp / Summer Break en partenariat avec le secteur Etudiants 
• Drama Camp 4  
• Deaf Youth Work for Erasmus +  
• Samedimanche à Nancy 
• Rendez-vous à Poitiers 
• WFDYS Camp 
• Congrès WFD 
• Assemblées Générales (FNSF, EUDY et WFDYS) 
• Rassemblement fédéral
• Camp national 

*EDYC : European Deaf Youth Capital est un événement qui dure une semaine, il a lieu tous les deux ans 
dans de différentes villes européennes, c’est l’occasion de regrouper les jeunes Sourds européens et de 
favoriser les échanges à travers des conférences, des ateliers et entre autres.

SECTEUR ÉTUDIANTS SOURDS DE FRANCE

• Premier séminaire “Sciences Humaines et Sociales” - SHS en mars 2023 
• Summer Break 4 en août 2023 
• Summer School en octobre 2023 
• Salon de l’étudiant en 2023 ou en 2024 
• Gala étudiant en janvier 2024  
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Education 
• Veille à la situation de scolarisation des enfants sourds 
• Continuité des travaux  
• Traduction en LSF du clip 
• Traduction en LSF de la déclaration des droits de l’enfant sourd 
• Actions politiques avec le bureau école inclusive et participation au groupe travail Conférence 

Nationale du Handicap “Ecole Inclusive Acte II”

Culture
• Création d’un cahier de charge pour la création d’un pôle LSF  
• Réalisation du rapport sur les victimes sourdes du régime nazi 
• Des rencontres officielles liées au CNC 

Femmes  
Des sondages seront distribués auprès des commissions (sport, discrimination, santé, éducation) afin 
de les diffuser au plus grand nombre. Un travail sera effectué pour récolter et analyser les informations 
sur la situation de ces femmes. 

1° Enquêtes et sondages auprès des associations. 
Égalité femmes/hommes en société (environnement professionnel, associatif, culturel, sportif…) 

Les indicateurs pour la communauté des sourdes sont absents. 

2° Accessibilité et Services 
Enquête nationale sur les violences envers les femmes sourdes en France : 

Les informations sur les femmes victimes de violence sont parcellaires et nous manquons de beaucoup 
d’informations : 
• nombre de femmes sourdes victimes parmi l’ensemble des femmes, répartition par tranche d’âge, 
• nombre de déclarations sur les violences subies, pourcentage de procédures menées jusqu’au bout, 

etc., 
• manque d’accessibilité dans l’accueil et la prise en charge de ces femmes par les services publics 

(Hôpital, gendarme, police, tribunaux, services sociaux, etc.), 
• méconnaissance des droits et des procédures (porter plainte, main courante, etc.) de la part de ces 

femmes pour cause de l’accès à l’information (LSF, illettrisme…).  

Sport  
L’année 2023-2024 sera primordiale pour que la commission Sport puisse faire valoir les droits et 
conditions des sportifs sourds auprès des organismes sportives. En effet, l’année 2024 mettra la France 
sous les projecteurs du monde, la commission sport doit tirer profit de cette image public pour rappeler 
à la France qu’elle se doit de respecter la loi du 11 février 2005 sur l’égalité des chances. C’est à dire que 
les sportifs sourds doivent bénéficier des mêmes statuts que les sportifs des jeux paralympiques. 

La commission Sport devra donc intervenir dans chaque organisme du sport avec le rapport pour 
informer, sensibiliser et préconiser pour offrir de meilleures conditions aux sportifs sourds. Le but 
est d’adopter la politique inclusive mais pas discriminatoire d’où notre rôle d’expert pour veiller aux 
conditions des sportifs sourds. 
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Discrimination
De nouveaux travaux seront une étude sur les différentes formes d’abus, de maltraitances, de harcèlement 
et de négligences avec l’égalité et la diversité par rapport aux sourds. L’objectif est d’explorer les nouvelles 
notions et législations en prenant compte des dernières actualités. Nous rédigerons un petit rapport 
sur ce sujet pour mieux alerter et sensibiliser sous la forme des préventions aux professionnels et à la 
politique.  

Ces préventions concernent également le public, notamment les citoyens sourds. Des outils pédagogiques 
seront mis en place.  


